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Кто контролирует качество школьных 
завтраков и обедов? Кого в школе кор-
мят бесплатно? Могут ли дети и роди-
тели участвовать в составлении меню? 
На вопросы жителей региона ответил 
министр образования.

СТР. 10

В Листвянке впервые прошли глубин-
ные соревнования по фридайвингу. 
Покорять Байкал без аквалангов при-
ехали 18 спортсменов России. Один 
из них установил новый рекорд: 100 
метров в глубину с задержкой дыхания.

СТР. 15

ПРЯМОЙ ЭФИР СПОРТРЕПОРТАЖ

Лесопожарные формирования Иркутской 
области продемонстрировали высокую 
эффективность работы в пожароопасный 
период. Держать ситуацию под контролем 
нам удавалось за счет оперативного ре-
агирования. В первые сутки мы тушили 
80% лесных пожаров, во вторые – 19,5%, 
более двух суток – 16,5%. Кроме того, уве-
личили зону наземного обслуживания в 
пять раз.

Роман КОЛЕСОВ, 

первый заместитель губернатора 

Иркутской области

Медучреждения Иркутской обла-
сти получили 13 легковых автомо-
билей и 18 машин скорой помощи. 
Для нашего региона с его значи-
тельной протяженностью всегда 
важно, чтобы врачи могли быстро 
добраться до пациентов. Ино-
гда это буквально вопрос жизни 
и смерти. Я регулярно общаюсь с 
главными врачами, знаю пробле-
мы. Постепенно мы все их решим, 
обеспечим жителям качествен-
ную, своевременную медпомощь.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Все для Победы!Все для Победы! СТР. 12–13

Мальчишки при полном параде стоят 
навытяжку, но все равно видно, что вол-
нуются. Еще бы, всего через несколько 
минут им предстоит дать клятву, кото-
рую они будут помнить всю жизнь.

СТР. 5

ТУРПОТОК В ПРИАНГАРЬЕ ВЫРОС НА 15%
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СТР. 8–9

 ИТОГИ  Самым популярным направлением 
у гостей предсказуемо остается Байкал 
и особенно остров Ольхон. Между 
тем дополнительную туристическую 
привлекательность обещает получить Иркутск. 

СТР. 14
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ЭКИПИРУЕМ ВСЕХ

Войсковая часть города Юрга 
Кемеровской области. Сюда прибы-
ла часть мобилизованных из Ир-
кутской области. Время обеда. На 
первое щи, на второе – макароны 
с тушенкой. Есть даже «контроль-
ное блюдо», повара работают с ду-
шой. Губернатор, проходя между 
столами, интересуется, вкусно ли 
кормят. Иркутяне единодушны: 
претензий к питанию нет. Разме-
стили кого-то в общежитии, кого-
то в палаточном городке. Внутри 
тепло. Накануне Игорь Кобзев по-
ручил привезти в палатки допол-
нительные кровати и застелить 
полы досками. Поручение выпол-
нили, доставили 65 кубов.  

Сейчас один из основных во-
просов – снаряжение. Пока форму 
получили не все, но и эта проблема 
в ближайшее время решится, обе-
щает губернатор. По его поруче-
нию на закупку дополнительной 
экипировки для мобилизованных 
из областного бюджета выделят 66 
млн рублей. 

– Подумаем, может, еще рези-
новые сапоги вам закупим. Такие, 
с носками. Сейчас грязь, слякоть, 
в берцах не набегаешь, – говорит 
Игорь Кобзев. – Отправим всех 
полностью экипированными, не 
переживайте! Другого варианта не 
будет. 

А это уже Новосибирск. Вопросы 
у тех, кто временно дислоцируется 
в Новосибирском высшем военном 
командном училище, к губерна-
тору были. Например, по пово-
ду размещения в доме культуры. 
Большинство удалось решить опе-
ративно, руководство училища по-
обещало исправить все в кратчай-
шие сроки. Беспокоились и род-
ные мобилизованных. В соцсетях 
к Игорю Кобзеву поступал шквал 
обращений. Переживали в основ-
ном жены и матери.

– У вас все нормально? – инте-
ресуется у парней губернатор.

– Все хорошо. По сравнению с 
тем, как в 1998 году было, небо и 
земля. Не знаю, кто там плачется. 
Это же полевые условия. Не будут 
же нам условия «люкс» делать. А 
на передовой тем более. 

– Держимся одной командой, 
одной семьей. Я сегодня увидел 
везде позитив, понимание важно-
сти этого момента. Спасибо нашим 
мужикам за позицию. Уверен, вы 
нас не подведете! – напутствует 
иркутян губернатор.

ПРОБЛЕМЫ СЕМЕЙ БУДУТ 
РЕШАТЬ АДРЕСНО

По распоряжению губернатора 
в Иркутской области создали штаб 
по координации помощи семьям 
мобилизованных и военнослужа-
щих, участвующих в специальной 
военной операции. Руководить ра-
ботой штаба поручено замести-
телю председателя правительства 
Валентине Вобликовой.

– Одна из задач штаба – разра-
ботать социальные меры поддерж-
ки. На самом деле эта работа уже 
проводится, но сейчас ее система-
тизировали, чтобы все структуры 
были в едином русле, – проком-
ментировала Валентина Воблико-
ва. – Мы решили, что любой про-
блемный вопрос, который возник-
нет в семье мобилизованного или 
военнослужащего, участвующего в 
специальной военной операции на 
территории Луганской и Донецкой 
народных республик и Украины, 
или у их пожилых родителей, дол-
жен быть максимально разрешен, 
без лишней волокиты и хождения 
по инстанциям. Для этого объ-
единяем усилия всех наших ве-
домств, депутатов Заксобрания, 
муниципалитетов, общественных 
организаций и религиозных объ-
единений. 

Зампред правительства добави-
ла, что основная работа при этом 
должна проводиться в муниципа-
литетах, где знают все семьи, из 
которых мужчины были призваны 
по мобилизации или ушли добро-
вольцами. Проблемы каждой се-
мьи будут решать адресно. Это ка-
сается как бытовых вопросов, так и 
более серьезных, требующих взаи-
модействия нескольких ведомств. 
Для всех обращений создан еди-
ный телефон доверия «122».

Глава региона также провел 
встречу с министром труда и за-
нятости Иркутской области Ки-
риллом Клоковым. Руководитель 
ведомства доложил, что прави-
тельством РФ установлен запрет 
на увольнение мобилизованных 
работников и предусмотрена обя-
занность работодателя сохранить 
за ними рабочие места, приоста-
новив действие трудовых догово-
ров. 

 В ЕДИНОМ ПОРЫВЕ

Среди мобилизованных – депу-
тат Ангарского городского округа 
Денис Ягодзинский.

– Мы сейчас ехали, знакоми-
лись по дороге – никто не пойдет 
на попятную. Все понимают, для 
чего едут. А когда есть понимание, 
любая задача выполнима, – рас-
сказал он перед отправкой.

Хирург-онколог из Братска Су-
рен Бозоян также попал под ча-
стичную мобилизацию. Жители 
города в социальных сетях взвол-
нованно спрашивали, почему это 
произошло, и даже призывали 

вернуть мужчину домой. Эту си-
туацию врач прокомментировал 
лично. Он записал видеообраще-
ние, в котором успокоил людей, 
пояснив, что сам принял такое 
решение:  

– Я вырос в Забайкалье – в ре-
гионе, где есть воинские традиции. 
В вузе прошел военную кафедру, 
лейтенант запаса. Присягу давал 
в 2004 году. Сейчас считаю, что 
мой долг – быть там, с ребятами. 
За меня волноваться не надо. Вы-
бор мой осознанный, никто меня 
не принуждал, поэтому попрошу 
блогеров, мультимедийных лиц, 
пациентов, коллег не волноваться. 
Все будет хорошо.  

Главный редактор газеты 
«Мамский горняк» Валерий Клец 
тоже отправился в военный ко-
миссариат Бодайбо, чтобы всту-
пить в ряды добровольцев. Его ре-
шение не было спонтанным. На-
чиная с весны, Валерий Василье-
вич неоднократно обращался на 
горячую линию в Москву с прось-
бой включить его в ряды добро-
вольцев, считая, что его знания и 
опыт будут полезны российской 
армии.

Валерий Клец с отличием окон-
чил Уссурийское суворовское во-
енное училище, затем поступил 
в Тихоокеанское высшее военно-
морское училище во Владивосто-
ке. Отслужил на флоте 20 лет, 
закончив службу в звании капи-
тана второго ранга. После уволь-
нения в запас вернулся на родину, 
в Мамско-Чуйский район. Имея за 
плечами огромный опыт, решил 
передавать его молодому поколе-
нию, готовить юношей к службе 
в Вооруженных силах РФ. Вале-
рий Васильевич возродил в райо-
не практику проведения военных 
сборов, инициировал создание ту-
ристического клуба «Меридиан», 
организовывал субботники и ак-
ции помощи старшему поколению. 
Жена морского офицера Ирина му-
жественно отнеслась к его реше-
нию отправиться добровольцем: 
«Есть такая профессия – Родину 
защищать! Я знала, за кого выхо-
дила замуж».

  Юрий ЮДИН
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Игорь Кобзев: Держимся одной 
командой, одной семьей 

Всех, кого призвали из Ир-
кутской области, постепен-
но обеспечим всем необхо-
димым по списку. В тече-

ние месяца парни будут проходить бое-
вое слаживание. Одни они там не оста-
нутся, все это время с ними начальник 
управления по правоохранительной и 
оборонной работе Геннадий Федорович 
Терехов. Сам также буду приезжать. Все 
от себя зависящее сделаю.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

  АКТУАЛЬНО  Любой вопрос будет решен без 
лишней волокиты и хождения по инстанциям. 
По поручению губернатора Игоря Кобзева в регионе 
создан штаб по координации помощи семьям 
военнослужащих, участвующих в специальной 
военной операции. Кроме того, в минувшие 
выходные глава региона побывал в Новосибирске 
и Кемеровской области, чтобы проверить условия 
проживания и учебы мобилизованных из 
Приангарья.
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Вместе мы – Россия! � событие  Митинг-
концерт в поддержку 
референдумов в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областях  
о воссоединении с Россией 
состоялся в столице 
Приангарья. На площади 
у Вечного огня собрались 
жители региона, 
которые приветствовали 
возвращение собратьев  
на родную землю. 

Несмотря на непогоду, площадь 
возле мемориала «Вечный огонь 
Славы» заполнена народом. Люди 
пришли семьями, целыми орга-
низациями, разных возрастов и 
национальностей, чтобы высказать 
слова поддержки из Сибири дале-
кому, но родному народу.  

– Мои ребята сейчас в спецназе 
в Украине, разве я мог не при-
йти на митинг? – удивляется во-
просу тренер по самбо спортивной 
школы «Юный динамовец» Юрий 
Журавлев. – Работаю тренером вот 
уже 42 года. В числе моих воспи-
танников шесть чемпионов мира 
и более 200 мастеров спорта. И те, 
которые сейчас участвуют в спец-
операции, тоже достойно защища-
ют страну, только не на соревнова-
ниях, а на поле боя.

– Мне небезразлично происхо-
дящее, ведь я живу в России, – 
вторит иркутянка Елена Михаль-
ская. – Мой единственный сын 
сейчас уехал в Украину, его при-
звали по мобилизации. Конечно, я 
сильно за него переживаю, но сыну 
30 лет, и он принял это решение 
осознанно и самостоятельно, и я 
уважаю и поддерживаю его выбор. 

Председатель Киргизской диа-
споры Ирмамат Турганов пришел 
на митинг от имени своего народа:

– Сегодня на этой площади со-
бралось более 50 моих соотече-
ственников. Когда-то все мы были 
единой могучей страной. А сегодня 
выражаем поддержку не только 
жителям ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей, сделавших 
важный исторический выбор, но 
и свою солидарность с теми, кто 
защищает безопасность России и 
борется за сохранение историче-
ской правды.

– Мы хотим выразить поддерж-
ку людям, которые отстояли свое 
право быть русскими, сказали «да» 
воссоединению с Россией, поэтому 
пришли сюда всем курсом, – го-
ворит студент Иркутского универ-
ситета путей сообщения Евгений 
Павлов.

А в группе рядом с подростками 
– членами военно-патриотического 
центра «Вымпел Байкал» стоят их 
родители. 

– Сегодня исторический момент, 
потому что мы принимаем в свою 
большую семью новые и в то же 
время дружественные и близкие 
нам народы. Мы счастливы, что 
теперь снова вместе, – поясняет На-
талья Ильинская.

К участникам митинга обра-
тился первый заместитель губер-
натора Иркутской области Роман 
Колесов:

– Итоги референдумов говорят 
сами за себя. Люди сделали свой 
выбор в пользу будущего вместе с 
Россией. Сплоченность и единение 
российского народа – это основа ста-
бильности, которая, в свою очередь, 
служит условием для развития, 
движения к новым амбициозным 
целям во имя благополучия и про-
цветания граждан нашей страны. 
Вековые традиции и нравственные 
ценности объединяют наш много-
национальный народ. Сегодня мы 
особенно остро понимаем, как важ-
но для Отечества, для нашего об-
щества быть сплоченными. Такое 
единство, преданность Родине, от-
ветственность за нее завещали нам 
наши предки.

– В крови русского человека за-
ложена помощь своему другу. Как 
я могу отказаться от помощи, если 
мой отец строил Азовсталь, если мы 
с Иркутским драматическим теа-
тром имени Охлопкова много раз 
бывали на гастролях в Донецке и 
видели этих мужественных людей. 
Я очень признателен правительству 
РФ и лично президенту за такой 
сложный и ответственный посту-
пок взять в свою семью наших бра-
тьев, – сказал член регионального 

штаба Общероссийского народного 
фронта Анатолий Стрельцов.

На митинге также выступили 
вице-спикер Законодательного Со-
брания Лариса Егорова, мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, председатель 
регионального отделения ДОСААФ 
России Алексей Лысков и координа-
тор «Молодежки ОНФ» в Иркутской 
области Михаил Кутелев. Все они 
высказались в поддержку истори-
ческого воссоединения. А в рамках 
концертной программы были ис-
полнены патриотические песни и 
гимн России. Участники митин-
га скандировали «Ура!», «Донбасс 
возвращается домой!». 

Губернатор Игорь Кобзев также 
прокомментировал это историче-
ское событие в своих социальных 
сетях. В этот день, 30 сентября, глава 
региона находился в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского дворца 
на торжественной церемонии под-
писания договоров о вхождении в 
состав Российской Федерации че-
тырех новых субъектов: Донецкой 
Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей.

– Люди ждали этого восемь лет. 
Восемь долгих лет террора, издева-
тельств. Погибли тысячи мирных 
граждан. Добровольцы, ополченцы, 
женщины, дети. Родилось поколе-
ние, которое не видело другой жиз-
ни. Спокойной, без стрельбы. Жи-
тели этих территорий заслужили 
мирное небо над головой. И сейчас 
они сделали свой выбор. Во время 
выступления Владимир Путин от-
метил, что нас связывает общая 
судьба и тысячелетняя история. И 
сейчас нет ничего важнее свободно-
го волеизъявления людей, которые 
считают себя частью России. Мы 
будем защищать нашу землю, – 
сказал Игорь Кобзев.

Глава Иркутской области подчер-
кнул: наш регион продолжит по-
могать городу Кировску и кировча-
нам. Будут полностью выполнены 
все взятые обязательства.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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  ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
КОНТРОЛЬ  Депутаты 
Законодательного 
Собрания включились 
в работу по поддержке 
мобилизованных 
граждан. В областном 
парламенте создана 
межведомственная 
комиссия, которая 
занимается разработкой 
дополнительных 
социальных гарантий 
для их семей. Речь идет 
о выплате пособий, 
организации отдыха 
и оздоровления детей, 
спорта, образования, 
помощи в сфере ЖКХ и 
налоговых сборов. 

ПРИМЕР МУЖЕСТВА 
И КРЕПОСТИ ДУХА

Председатель областного пар-
ламента Александр Ведерников 
встретился с мобилизованными 
жителями Черемхово, Черемхов-
ского района и Свирска. Обраща-
ясь к землякам, спикер отметил, 
что сегодня как никогда необходи-
ма сплоченность общества. По его 
словам, среди тех, кого призвали 
на защиту нашей страны, есть и 
депутаты, и представители испол-
нительной власти, и люди самых 
разных профессий. 

– Сейчас все едины, все в од-
ном строю. Каждого из вас дома 
будут ждать родители, дети, же-
ны. Желаю вам вернуться к своим 
родным целыми и невредимыми. 
Берегите себя, – пожелал земля-
кам Александр Ведерников. 

В этот же день спикер провел 
совещание с участием муници-
пальных органов власти. В сво-
ем выступлении он подчеркнул, 
что семьи мобилизованных сейчас 
нуждаются в постоянной заботе и 
поддержке. 

– Защитники нашей страны 
должны быть уверены, что их се-
мьи окружены заботой, что женам 
и матерям есть к кому обратиться 
для решения различных вопросов. 
Для этого нужна обратная связь. Я 
прошу депутатов первого и второ-
го уровней активно включиться в 
работу по выявлению потребности 
семей мобилизованных, – сказал 
Александр Ведерников.

Вице-спикер Лариса Егорова 
благодарна каждому, кто, получив 
повестку из военкомата, прибыл 
на призывной пункт. Она отмети-
ла, что родные, провожающие бой-
цов на железнодорожных вокза-
лах, не сдерживают слез, но вместе 
с тем их переполняет гордость за 
своих мужчин.

– Знаю, что мои земляки – на-
дежные люди. Они не привыкли 
отступать и сдаваться. Наш пре-

зидент поставил задачу: защитить 
Россию, защитить соотечествен-
ников, которые восемь лет терпе-
ли унижения, а сейчас находится 
под артобстрелами. Русские своих 
не бросают! – подчеркнула вице-
спикер. 

Председатель комитета по бюд-
жету, ценообразованию, финан-
сово-экономическому и налого-
вому законодательству Наталья 
Дикусарова на своей странице в 
социальных сетях написала об от-
правлении жителей Тайшетского 
и Чунского районов на учебную 
подготовку в Новосибирск. По ее 
словам, для мобилизованных ак-
тивисты собрали сухпайки и ап-
течки в дорогу. 

– Ребята настроены позитив-
но. Хорошие, надежные парни. От 
них идет мощный заряд энергии. 
Они поддерживают друг друга. Все 
до одного настроены на победу. С 
каждой вашей семьей будем на 
связи. Выполняйте свой долг за-
щитника Отечества спокойно. Же-
лаю всем вернуться живыми и 
здоровыми. Мы вас ждем! – на-
писала Наталья Дикусарова. 

В своем избирательном округе 
председатель комиссии по Регла-
менту, депутатской этике, инфор-
мационной политике и связям с 
общественными объединениями 
Ольга Безродных приняла участие 
в отправлении на военную службу 
мобилизованных граждан. 

– Честь и хвала нашим ребя-
там, крепости духа, мужества и 
настоящего боевого братства. Они 
– достойные потомки фронтового 
поколения, кто дошел до Берли-
на и водрузил знамя Победы над 
поверженным Рейхстагом. Пусть 
горечь и слезы расставания как 
можно быстрее сменятся слезами 
от радости встреч, – отметила 
парламентарий. 

Вице-спикер Ольга Носенко по-
сетила военкоматы Свердловского 
и Ленинского округов Иркутска, 

чтобы оценить, как решаются на 
местах организационные вопро-
сы. Она ознакомилась с тем, как 
проводятся консультации по во-
просам мобилизации, получения 
повесток, сверки учетных данных. 
Вице-спикер обратила внимание, 
что депутаты Законодательного 
Собрания готовы оказать помощь 
жителям региона по любым во-
просам, связанным с частичной 
мобилизацией. 

РАБОТАТЬ СЛАЖЕННО, 
ВСЕМ ВМЕСТЕ

На площадке Законодательного 
Собрания состоялось первое за-
седание межведомственной ра-
бочей группы по вопросам по-
мощи семь ям мобилизованных, 
военнослужащих и добровольцев, 
которое провел спикер Александр 
Ведерников. Несмотря на то что на 
федеральном уровне приняты ме-
ры поддержки для мобилизован-
ных граждан, включая трудовые 
гарантии и кредитные каникулы, 
освобождение от пени за просроч-
ку оплаты услуг ЖКХ и взносов 
за капремонт, на региональном 
уровне будут подготовлены допол-
нительные решения по оказанию 
социальной помощи. 

– Мы создали эту межведом-
ственную рабочую группу, чтобы 
вместе как можно быстрее най-
ти дополнительные региональные 
механизмы социальной поддерж-
ки наших защитников и их род-
ных. У нас каждый день на сче-
ту, все должно быть максималь-
но оперативно. Это же касается 
скорости и удобства получения 
льгот. Надо упрощать регламенты 
и процедуры для этих семей. Лик-
видировать возникающие казусы 
законодательства. Вместе с губер-
натором и правительством опе-
ративно вносить законодательные 
инициативы и принимать нашим 
депутатским корпусом. Подчеркну, 
работать слаженно, всем вместе, – 
пояснил Александр Ведерников. 

Во время заседания было при-
нято решение проводить работу по 
пяти направлениям. Так, предсе-
датель комитета по здравоохране-
нию и социальной защите Алек-
сандр Гаськов возглавит рабочую 
группу по разработке предложе-
ний выплаты пособий, коррек-
тировке их размера, организации 
отдыха и оздоровления детей мо-
билизованных и другим. Вопро-
сами поддержки в сфере образова-
ния, культуры и спорта займется 
рабочая группа под руководством 
председателя комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Ирины Синцовой. Председа-
тель комитета по собственности 
и экономической политике Нико-
лай Труфанов возглавит рабочую 
группу по вопросам поддержки в 
сфере ЖКХ. Рабочая группа под 
руководством председателя коми-
тета по бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономическому 
и налоговому законодательству 
Натальи Дикусаровой подготовит 
предложения по вопросам, возни-
кающим у семей мобилизованных 
в части оплаты налогов и сборов. 
Ревизию существующих регио-
нальных мер поддержки с целью 
их корректировки и дополнения 
проведет рабочая группа, которую 
возглавит председатель комите-
та по законодательству о государ-
ственном строительстве области 
и местном самоуправлении Вита-
лий Перетолчин. Заседания рабо-
чих групп планируется проводить 
еженедельно. 

Также депутаты областного 
парламента предложили создать 
службы психологической поддерж-
ки мобилизованных и их семей, 
разработать меры поддержки биз-
неса, в котором руководитель или 
значительная часть сотрудников 
были мобилизованы, продолжать 
работу по сбору обращений жите-
лей Иркутской области по вопро-
сам частичной мобилизации.

  Юрий ЮДИН

Социальные гарантии 
для семей мобилизованных
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Мальчишки при полном параде стоят 
навытяжку, но все равно видно, что вол-
нуются. Еще бы, всего через несколько 
минут им предстоит дать клятву, кото-
рую они будут помнить всю жизнь. Не 
меньше переживают и их родные. Чтобы 
присутствовать на торжественном собы-
тии, они приехали в Иркутск из разных 
уголков региона.

– Меня зовут Наталья Красавина. Мы 
из села Владимир Заларинского района, – 
представляется молодая женщина. – Наш 
сын Даниил нынче поступил в Иркутский 
кадетский корпус. Это был его выбор, а мы 
с отцом поддержали. Он шел к своей меч-
те несколько лет. Хорошо учился в школе, 
занимался гиревым спортом и футболом. 
Уверена, если у ребенка есть к чему-то 
призвание, надо во всем ему помогать.

Любовь и Юрий Пастуховы живут в 
Байкальске. В этом году кадетами стали 
сразу двое их сыновей. Старший Сергей 
поступил в Усольский гвардейский ка-
детский корпус, младший Дмитрий – в 
Иркутский.

– Оказались в разных корпусах, по-
тому что в Иркутске принимали только 
семиклассников, а Сережа нынче пошел 
в восьмой, – поясняет мама. – Оба сына 
решили стать военными, как и их отец. 
Муж – кадровый офицер, подполковник, 
командир батальона Военно-воздушных 
сил. Постоянно пропадает в команди-
ровках. А теперь и сыновей я буду ви-
деть только на каникулах. Конечно, мне 
грустно, но я понимаю, что мальчишки 
должны стать мужчинами, защитника-
ми. Оба имеют второй взрослый разряд 
по вольной борьбе, хорошо успевают по 
всем предметам.

– Вы же уже начали учиться? Каково 
это – быть кадетом? – интересуемся у 
Сергея.

– По сути, не сильно отличается от 
школы. За исключением того, что про-
ходят занятия по военной подготовке: 
стрельба, занятия по радио-, химической 
и биологической защите, ну и, есте-
ственно, по физкультуре.

– А свободное время есть?

– Максимум полчаса. 

– Чем занимаетесь?

– Подшиваем подворотнички, звоним 
родителям, читаем…

– Не трудно? Ни в компьютер пои-
грать, ни побегать на улице с ребятами...

– Нормально, – во-взрослому сдер-
жанно отвечает подросток.

– Вы посмотрите на нашего внука 
Якова Ковригина. Он первый в строю сто-
ит, самый красивый мальчик, – указы-
вает на высокого паренька бабушка Люд-
мила Михайловна Левандовская. – У нас 
вообще целая династия военных. Мой 
муж всю жизнь прослужил в органах 
ФСБ, дедушка внука со стороны отца – в 
органах МВД. А наш старший внук Алек-
сандр служит по контракту. Участвовал 
в боевых действиях в Сирии. Награжден 
медалями за борьбу с международным 
терроризмом и за воинскую доблесть II 
степени. Специально приехал, чтобы по-
здравить братишку. Яша рассказывает, 
что ему в училище все очень нравится: и 
ранний подъем, и маршировать по плацу. 
Ни разу не слышали от него жалоб! Когда 
его зачислили в кадетский корпус, так 
радовался: конкурс-то был огромный!

В Иркутский кадетский корпус, на-
пример, нынче набирали всего 49 че-
ловек, а заявлений было более полутора 
сотни. 

– Хорошая подготовка по общеобра-
зовательным предметам и углубленное 
изучение военного дела позволяют на-
шим выпускникам поступать в ведущие 
высшие учебные заведения страны: Ир-
кутск, Новосибирск, Рязань, Омск, Крас-
нодар, Воронеж, Москва, Благовещенск, 
– перечисляет замдиректора Иркутского 
кадетского корпуса Александр Заболот-
ный. – В этом году у нас выпустилось 
35 кадетов. Из них 26 поступили в выс-
шие военные учебные заведения. Это 
очень большой процент, и мы мотиви-
руем своих ребят именно для дальней-
шего прохождения службы в силовых 
госструктурах. 

Наконец наступает торжественный 
момент. Для принятия присяги ребята 
вызываются перед строем по одному. 
Срывающимся от волнения голосом пер-
вокурсник Даниил Кунгурцев произно-
сит слова первой в своей жизни клятвы:

– Торжественно клянусь быть дис-
циплинированным, правдивым, неукос-
нительно соблюдать требования устава 
корпуса, выполнять приказы командиров 
и начальников, быть честным и верным 
товарищем, настойчиво овладевать зна-
ниями, стремиться стать образованным, 
культурным человеком, готовым вы-
полнить свой долг по защите Отечества, 
свято соблюдать Кодекс чести кадета и 
его основной закон: «Жизнь – Родине, 
честь – никому!».

Кадеты Усольского кадетского корпуса 
после принятия клятвы меняют свой 
головной убор на берет десантника, до-
бавляя: «Слава ВДВ!».

– Присяга – важное событие как для 
самих ребят и их родителей, так и в 
целом для Иркутской области, – обра-
щается к присутствующим первый за-
меститель губернатора Иркутской обла-
сти Роман Колесов. – Мы видим, какое 
внимание уделяется со стороны государ-
ства, лично президента России вопро-
сам патриотического воспитания, со-
хранения традиций и преемственности 
поколений. Вы находитесь на пути к 
самому высокому, почетному и важному 
званию – защитника Отечества. Решив 
стать кадетом, вы продолжаете лучшие 
традиции российских воинов, следуете 
идеалам братства, долга и справедли-
вости, любите свою Родину. На первом 
месте у вас должны быть такие понятия, 
как честь, достоинство, ответственность 
и дисциплинированность.

От имени председателя и депутатов 
Законодательного Собрания новоиспе-
ченных кадетов поздравляет председа-
тель комитета по социально-культурно-
му законодательству ЗС Ирина Синцова:

– Уважаемые курсанты! Сегодня вы 
впервые произнесли очень важные сло-
ва: «Служу России! Честь имею!» Эту 
клятву вы сказали в самом священном 
месте Иркутской области. Вечный огонь, 
земля из городов-героев – эти символы 
всегда вдохновляют иркутян на осоз-
нание подвига, совершенного нашими 
солдатами. Мы хотим гордиться вами и 
надеемся, что вы преумножите военную 
славу наших земляков! Уверена, вы с до-
стоинством и с отличными оценками 
будете осваивать все науки. Мы верим 
в вас!

Возложив цветы к Вечному огню, 
стройные колонны проходят торже-
ственным маршем по мемориальной 
площади. Серьезные лица подростков 
преисполнены чувства гордости – они 
теперь полноправные кадеты!

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Жизнь – Родине, честь – никому!
 � репортаж  В этом году ряды Иркутского 

и Усольского гвардейских кадетских 
корпусов пополнили 86 первокурсников. 
Торжественная церемония принесения 
клятвы кадетов состоялась у мемориала 
«Вечный огонь Славы». Курсантов 
поздравили первый заместитель губернатора 
региона Роман Колесов и председатель 
комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания 
Ирина Синцова.
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 ЗНАЙ НАШИХ!  
«Подумать о себе 
высоко, подняться на 
высоту, а потом помочь 
забраться туда другим». 
Это кредо директора 
Белореченского лицея 
Марины Таракановой, 
которая вошла в число 
финалистов конкурса 
«Директор года России». 
Своими эмоциями 
наша землячка 
поделилась с читателями 
«Областной».

Идея конкурса – представить 
образ современного директора 
школы как эффективного лидера 
педагогического коллектива. В от-
борочном этапе участвовало 775 
заявок от руководителей школ из 
69 регионов страны. Представи-
тельница Иркутской области во-
шла в тридцатку лучших.

Марина Игоревна в 1985 году 
окончила географиче-

ский факультет Иркутского го-
суниверситета. Преподавала гео-
графию в школе, в 2005-м стала 
завучем лицея, а в 2011-м возгла-
вила его.

Она не просто администратор, 
говорят коллеги. Марина Игоревна 
уделяет большое внимание обще-
нию с детьми, их творчеству, по-
стоянно совершенствуется в пре-
подавании географии, экономики 
и финансовой грамотности. Под-
готовленные ею команды показали 
высокие результаты в чемпионате 
WorldSkills по направлению «пред-
принимательство» на всероссий-
ском уровне.

– Конкурс для меня – это про-
фессиональное вдохновение. В этих 
испытаниях важны креативность, 
творчество, активная коммуника-
ция – все что мне нравится, – при-
зналась Марина Игоревна.

Она рассказала, как проходят 
испытания. Первое называлось 
«Формула успеха» и состояло из 
двух частей – видеоролика и ди-
ректорской самопрезентации.

– Необычными были командные 
испытания. В удаленном режи-
ме ты с командой разрабатываешь 
стратегическое решение. То есть 

на основе управленческого кейса, 
выполняешь какую-то проектную 
задачу. Тут важно распределение 
ролей, умение правильно форму-
лировать, генерировать идеи, кото-
рые потом превратятся в дорожную 
карту, – пояснила конкурсантка.

Особое ожидание у нашей участ-
ницы от третьего тура - мастер-
класса и пресс-конференции. Ма-
рина Игоревна – член Творческого 
союза учителей Красноярского края, 
была спикером в Московском меж-
дународном салоне образования и 
выиграла федеральный конкурс 
учебных программ по финансовой 
грамотности. По ее мнению, миссия 
учителя – держать в руках целое 
поколение, такой незримый учи-
тельский подвиг. Миссия директора 
– назначить эту встречу учителя и 
ученика в интересных событиях, в 
важном разговоре и деле.

– Я люблю свою работу, свой 
лицей. У нас 266 учеников, 20 учи-
телей. Мы дважды выходили на 
конкурс лучших образовательных 
учреждений, у нас есть педагоги, 
которые высоко поднялись в рей-
тинге экспертов. Я также была в 
этом рейтинге, а вот сейчас для 
меня наступил новый этап. Когда 
садилась в самолет, представляла 

себя гигантской птицей, крылья 
которой – моя сибирская земля. И 
я счастлива этим состоянием про-
фессионального полета.

Финальный этап педагогическо-
го смотра завершится 5 октября 
в Московской области. Напомним, 
Всероссийский конкурс «Директор 
года России» проводится во второй 
раз. Его лауреатом в 2021 году ста-
ла директор иркутского лицея № 1 
Екатерина Старцева.

 Людмила ШАГУНОВА

Профессиональный полет

КОММЕНТАРИЙ
Максим ПАРФЕНОВ, 
министр образования 
Иркутской области:

– Белореченский лицей – од-
на из лучших общеобразова-
тельных организаций в реги-
оне, и Марина Игоревна Та-
раканова – безусловный лидер 
своего коллектива. Под ее руко-
водством в лицее успешно ре-
ализуют проекты по разным 
направлениям: научно-ис-
следовательская деятельность, 
профориентация, волонтерство, 
школа лидеров. Поэтому нашей 
участнице есть что показать на 
всероссийском конкурсе.

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
5 ОКТЯБРЯ – 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
Уважаемые педагоги и ветераны 

педагогического труда!
Поздравляю вас с профессио-

нальным праздником – 
Днем учителя!

Сегодня в системе образования Ир-
кутской области трудится более 40 
тысяч педагогических работников. 
От каждого из вас во многом зависит 
судьба учеников и завтрашний день 
региона. Современная жизнь предъ-
являет к педагогам высокие требо-
вания, и учителя Иркутской области 
им полностью соответствуют. Вы де-
монстрируете высокий профессиона-
лизм, владение новейшими техноло-
гиями и методиками обучения.
В этот день каждый ощущает себя 
учеником, благодарным людям, кото-
рые верны педагогическому призва-
нию, делятся с учениками знаниями, 
добром, любовью, помогают мудрым 
советом при выборе жизненного пути.
Желаю вам творческого вдохновения, 
профессионального роста и развития, 
здоровья и семейного благополучия! 
Уверен, что любовь ваших учеников, 
уважение и благодарность родителей 
будут всегда с вами!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

 БИЗНЕС К осени перечень 
предприятий, которые полу-
чают господдержку для раз-
вития импортозамещающих 
производств, расширился. 
АО «Энерпред» получило 
одобрение заявки на льгот-
ное финансирование от Фонда 
развития промышленности 
Иркутской области в размере 
57 млн рублей.

Благодаря заемным средствам пред-
приятие расширит производство боль-
шегрузных гидравлических домкратов и 
цилиндров, которые используются в неф-
тесервисе. 

«Энерпред» занимается производ-
ством промышленного оборудования 
свыше двух десятков лет, сейчас в ас-
сортиментном портфеле предприятия и 
импортозамещающие модели. В компа-
нии сообщили, что результатов этого зай-

ма ждать около года: между одобрением 
заявки и получением финансирования 
проходит определенное время. Потом на 
полученные средства будет заказано не-
обходимое оборудование. Еще сколько-то 
времени уйдет на его поставку, монтаж и 
запуск в эксплуатацию. 

– В отличие от некоторых других ин-
ститутов развития у нас действительно 
более долгий цикл от заявки до результа-
та, – подтверждает директор Фонда раз-
вития промышленности Иркутской об-
ласти Яна Шевченко. – Во-первых, про-
екты у нас зачастую более масштабные 
и сложные. А во-вторых, такова в прин-
ципе специфика промышленного произ-
водства: оборудование сложное, процессы 
многоступенчатые.

Директор Белореченского лицея представила Директор Белореченского лицея представила 
регион на всероссийском конкурсерегион на всероссийском конкурсе

От нефтесервиса до фармацевтики
Какие проекты поддерживает региональный ФРП

Вот еще несколько примеров 
успешно работающих проек-
тов, которые поддержал ФРП:

АО «МеталлАктивГрупп»
Фондом профинансирована мо-
дернизация линии по производ-
ству металлизованных окатышей 
в поселке Михайловка Черем-
ховского района. За 2020 год на 
этой модернизированной линии 
произведено 1,2 тыс. тонн железа 
прямого восстановления. В про-
изводстве задействовано около 
120 жителей Усольского и Черем-
ховского районов. Вся сумма зай-
ма досрочно возвращена в 2021 
году.

АО «Фармасинтез»
В рамках программы «Маркиров-
ка лекарств» к 2022 году с помо-
щью Фонда реализовано три про-
екта, в том числе по внедрению 
системы мониторинга движения 

лекарственных препаратов. По-
мимо того, предприятие реализу-
ет восемь проектов по программе 
«Противоэпидемические проек-
ты». К концу 2022 года планиру-
ется выпустить 1,1 млн упаковок. 

ГК «Палп-Норд»
Завод по производству березовой 
фанеры с проектной мощностью 
18 тыс. м3 в год станет крупным 
предприятием на севере Иркут-
ской области. Для производства 
будет использоваться низкосорт-
ная лиственная древесина – оси-
на и береза. 
На текущий момент предпри-
ятие получило финансирование 
со стороны ФРП; оборудование 
уже изготовлено и доставлено 
на склад предприятия. В начале 
2022 года производился монтаж 
производственной линии, осенью 
пусконаладочные работы будут 
завершены.
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«Лензолото» – одно из 
крупнейших предприятий, 
осваивающих золотоносные 
россыпные месторождения 
страны. Благодаря ему на 
севере Иркутской области, 
в Бодайбинском районе, 
добыты сотни тонн драго-
ценного металла. Компания 
отметила в этом году ве-
ковой юбилей. Как и весь 
«Полюс», крупнейший 
российский золотодобыт-
чик, она гордится своими 
кадрами. 

Механик карьера Патом 
производственного подраз-
деления «Дальняя тайга» 
Геннадий Рузанов трудится 
в «Лензолото» более по-
лувека и в свои 72 года не 
мыслит себя без любимой 
работы:

– Я сам коренной бодай-
бинец. Как говорится, где 
родился, там и пригодился. 
Любовь к технике мне при-
вил отец с раннего детства, 

поэтому я и выбрал такую 
специальность. Пришел 
работать в «Лензолото» в 
1968 году и с тех пор ремон-
тирую драги и экскаваторы.  

По размеру современная 
драга сравнима с много-
подъездной пятиэтажкой, 
изнутри похожа на огром-
ный лабиринт, а в ее ковш 
поместится легковой авто-
мобиль. Большинство дета-
лей весят несколько тонн и 
состоят из множества эле-
ментов, но для Геннадия 
Георгиевича все они – от-
крытая книга.

– Конечно, техника по-
стоянно меняется, совер-
шенствуется, но я с моло-
дости привык во всем раз-
бираться досконально. Ве-
черами, приходя с работы, 
все время сижу с чертежа-
ми, – признается ветеран. 

Он постоянно вносит 
рационализаторские пред-
ложения по совершенство-

ванию производства, нахо-
дит оптимальные пути их 
реализации. А еще на про-
тяжении многих лет явля-
ется наставником молодых 
кадров «Лензолото».

Стараниями директора 
производственного подраз-
деления «Дальняя тайга» 
Юрия Акулова изменен 
технологический процесс 
промывки песков на раз-
дельной добыче, смонти-
рован и запущен в работу 
шагающий экскаватор ЭШ-
65/45, произведена замена 
устаревшего парка буро-
вых станков, внедрена ме-
ханизированная система 
зарядки скважин, начали 
применяться современные 

средства взрывания, по-
строено и обустроено более 
100 км автомобильных до-
рог и переправ в Бодай-
бинском районе для бес-
перебойного производства 
горных работ.

А благодаря руководству 
генерального директора зо-
лотодобывающей компании 
«Лензолото» Максиму Се-
мьянских предприятие яв-
ляется одним из самых эф-
фективных и стабильных 
в регионе. Здесь ежегодно 
изучаются и вовлекаются 
в эксплуатацию новые ме-
сторождения, проводятся 
масштабные геологораз-
ведочные работы за счет 
средств предприятия и 

восполняется минерально-
сырьевая база. 

– За свою столетнюю 
историю наше предприятие 
было отмечено целым ря-
дом высоких государствен-
ных наград, – подчеркнул 
Максим Семьянских. – Так, 
в 1945 году за выполнение 
заданий по золотодобы-
че коллективу треста было 
вручено на вечное хране-
ние Красное знамя Госу-
дарственного комитета 
обороны и Совета мини-
стров СССР, а в 1946 году 
он был награжден орденом 
Ленина и стал первым ор-
деноносным коллективом 
золотой промышленности 
страны. В период с 1950 по 
1967 годы «Лензолото» 17 
раз становилось победите-
лем соцсоревнования среди 
предприятий министер-
ства цветной металлургии. 
Очень приятно, что и в на-
ше время коллектив отме-
чен благодарностью прези-
дента. Это еще одна славная 
страница в истории золо-
тодобывающей промыш-
ленности Бодайбинского 
района.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Высокая награда 
для «Лензолото»
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  КОМПАНИЯ  Трое отличившихся 
сотрудников золотодобывающей 
компании «Лензолото» награждены 
медалями ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, а коллективу 
акционерного общества объявлена 
благодарность президента России 
Владимира Путина. Награды от имени 
главы государства в день 85-летия 
Иркутской области вручил губернатор 
Игорь Кобзев.

  СОТРУДНИЧЕСТВО  
В Приангарье состоялся 
официальный прием в 
честь 73-й годовщины 
образования Китайской 
Народной Республики 
от имени генерального 
к онсула КНР в Иркутске 
господина Ли Хая. 
В торжественной 
церемонии принял 
участие губернатор Игорь 
Кобзев.

Прием начался с поднятия 
флагов двух держав. Гостям це-
ремонии показали ролик о совре-
менном развитии Китая на при-
мере работы конкретных людей 
– ученых, врачей, аграриев, спор-
тсменов. Кадры воинского парада 
с площади Тяньаньмэнь демон-
стрировали военные успехи Ки-
тая. 

– Китайский народ создал вто-
рую по величине экономику мира 
и крупнейшую торговую держа-
ву, которая обеспечивает ежегодно 
более 30% мирового экономиче-
ского роста, – отметил господин 
Ли Хай в своем приветственном 
слове. 

Говоря о сотрудничестве России 
и Китая, господин генконсул под-
черкнул, что партнерство сторон 
неустанно укрепляется. А дружба 
российского и китайского народов 
– это огромный потенциал для 
практического сотрудничества. 

Губернатор Игорь Кобзев в по-
здравительной речи отметил, что 
Приангарье заинтересовано в рас-
ширении дальнейших экономиче-
ских и гуманитарных контактов 
с провинциями КНР, укреплении 
российско-китайского довери-
тельного партнерства и стратеги-
ческого взаимодействия.

– Мы по праву гордимся до-
брососедскими отношениями и 
партнерскими связями с провин-
циями и автономным районом 
Внутренняя Монголия Китая. За 
минувшие десятилетия Иркутская 
область и Китайская Народная Ре-
спублика накопили значительный 
опыт сотрудничества в торгово-
экономической и научно-образо-

вательной сфере, в области куль-
туры, спорта, здравоохранения, 
молодежных обменов. Мы помним 
совместное боевое прошлое наших 
стран. Благодарны китайской сто-
роне за помощь Иркутской области 
и всей России в период пандемии 
коронавируса. Уверен, что в наших 
дружеских отношениях не толь-
ко богатая история, но и большое 
будущее, – подчеркнул глава ре-
гиона. 

Руководители российских ре-
гионов также поздравили генкон-
сула и всех участников приема 
с 73-летием образования Китай-
ской Народной Республики, высо-
ко оценили достигнутые Китаем 
плодотворные результаты в сфере 
социально-экономического разви-
тия и совместных проектов. 

В музыкальной части приема 
перед гостями выступили худо-
жественный ансамбль китайско-
го радио, ансамбль Иркутского 
музыкального колледжа имени 
Фридерика Шопена, спортсмены 
Байкальской лиги ушу, студенты 
Иркутского государственного уни-
верситета. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото: irkutsk.china-consulate.gov.cn/rus

Курс на укрепление связей
Областные власти поздравили КНР 
с 73-й годовщиной образования
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Областной центр стал победи-

телем федерального конкурса про-
ектов по обустройству историче-
ского центра. Об итогах турсезона 
рассказал временно замещающий 
должность руководителя агент-
ства по туризму Иркутской обла-
сти Денис Ивлев.

МЫС ХОБОЙ – ГЛАВНАЯ 
ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ 

С начала года в Прибайкалье по-
бывали более миллиона туристов. 
Показатели пока не дотягивают до 
тех, что были до пандемии. Но 
рост в 15% по сравнению с 2021 го-
дом есть. Иностранных гостей, по 
понятным причинам, было мало, 
зато российские путешественники 
все чаще стали выбирать для по-
ездки наш регион во многом благо-
даря туристическому кэшбеку. 

– В этом году в программе кэш-
бека участвовало около 50 гости-
ниц, более 15 региональных туро-
ператоров, четыре санатория. Это 
больше, чем в 2021-м, – уточнил 
Денис Ивлев. – Всего туристиче-
ский поток в Прибайкалье обслу-
живают 107 организаций, которые 
состоят в реестре туроператоров, и 
более 350 турагентств. 

По информации Прибайкаль-
ского национального парка, самым 
популярным был маршрут на север 
острова Ольхон к мысу Хобой. Там 
в этом сезоне уже побывали более 
40 тыс. туристов. Второе место у 
Большой Байкальской тропы, на ее 
отрезке от Листвянки до Большого 
Голоустного прошли порядка 13 тыс. 
посетителей нацпарка. Третьим по 
популярности стал юг Ольхона, ко-
торый в этом году, по данным «За-
поведного Прибайкалья», осмотре-
ли около 10 тыс. гостей. 

Туристов также интересует 
историко-культурное наследие на-
шего региона, включая декабрист-
ские места, большие советские 
стройки. Стал активно развивать-
ся культурно-познавательный ту-
ризм. Интересные экскурсии про-
ходят в учреждениях Сибирского 
отделения Российской Академии 
наук, на объектах по изучению 
окружающей среды, космоса. На-
бирает популярность сельский ту-
ризм. Пользуются спросом ком-
бинированные туры, когда гости 
региона не просто едут на Байкал, 
но и изучают Иркутск и другие на-
селенные пункты. 

– Туроператоры, составляя ту-
ристический маршрут, комбини-
руют различные составляющие, 
чтобы продукт был интересен как 
можно более широкому спектру 
туристов. Большинство маршру-
тов объединяют места, связанные 
с экологией, культурой, историей, 
– сказал Денис Ивлев. 

В ОКТЯБРЕ НАЧНЕТСЯ 
АТТЕСТАЦИЯ ГИДОВ

По закону экскурсоводы и гиды 
должны пройти аттестацию. Эту 
работу организует в регионе агент-
ство по туризму. В августе там шел 
прием заявок. Квалификационные 
экзамены (тесты и практические 
задания) пройдут в октябре, но-
ябре и декабре. Тестовые вопросы 
разработаны совместно с туристи-
ческим сообществом, представи-
телями науки, вузов. Проведена 
большая совместная работа по вы-

верке данных, исторических све-
дений. Агентству предстоит атте-
стовать порядка 350 человек, чтобы 
включить их в реестр экскурсово-
дов и гидов-переводчиков. 

Туристическую отрасль При-
байкалья поддерживают феде-
ральные и областные органы вла-
сти. В России действует нацпроект 

«Туризм: индустрия гостеприим-
ства». В нем предусмотрены меры 
поддержки крупного бизнеса, мел-
ких и средних предпринимателей. 
Ростуризм выделяет субсидии на 
создание туристической инфра-
структуры в территориях, отдель-
ное направление касается создания 
кемпингов, автокемпингов, глэм-

пингов. Предусмотрено содействие 
малым предпринимателям в об-
устройстве туркомплексов, приоб-
ретении оборудования. 

– К сожалению, Иркутской об-
ласти не удалось в 2022 году за-
ручиться поддержкой федераль-
ного центра на эти направления. 
Но в 2023 году мы также будем 

Турпоток в Приангарье 
вырос на 15%
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С НАЧАЛА ГОДА 
РЕГИОН ПОСЕТИЛИ 

1,1 млн 
ТУРИСТОВ

подавать заявку, чтобы привлечь 
средства в развитие турбизнеса, – 
прокомментировал Денис Ивлев. 
– Крупному бизнесу государство 
помогает компенсировать затра-
ты на развитие инфраструктуры. 
Все, что касается обеспечения ин-
вестиционных площадок, больших 
туристских комплексов, автодо-
рожной инфраструктуры, энергос-
набжения, водоснабжения, водо-
отведения и канализования – эти 
меры поддержки идут по линии 
министерства строительства РФ в 
достаточно серьезных объемах. 

На 2023–2024 годы Иркутская 
область подавала заявку в мин-
строй и вошла в число победите-
лей. Более 800 млн рублей при-
влекут для строительства крупных 
инфраструктурных объектов.  

В ИРКУТСКЕ ПОЯВЯТСЯ 
ФОТОЗОНЫ И СМОТРОВЫЕ 
ПЛОЩАДКИ

Еще около 200 млн рублей пред-
усмотрено на обустройство турист-
ского центра Иркутска, более 37 
млн рублей – на проведение в об-
ластном центре мероприятий со-
бытийного туризма. 

– Предстоит обустроить турист-
скую зону в центре города общей 
площадью 100 гектаров. Предпо-
лагается, что по «зеленой линии» 
установят фотозоны, поменяют 
навигационные стелы, указатели, 
информационные стенды. Сдела-
ем эти объекты более доступны-
ми для маломобильных граждан. 
Еще в планах оборудовать видовые 
точки на улицах Ленина и Уриц-
кого, а также смотровую площадку 
на Ангаре. Будет сделана подсветка 
зданий на улице Карла Маркса. В 
результате этих и других меропри-
ятий в 2023 году центр Иркутска 
значительно преобразится, засияет 
новыми красками, – уверен Денис 
Ивлев. 

Помогает туристической отрасли 
и регион. Здесь заметна роль Цен-
тра «Мой бизнес», где оказывают 
помощь от регистрации предпри-
ятия до продвижения турпродукта 
на рынке представителям малого и 
среднего предпринимательства. В 
Иркутской области предусмотрены 
разные меры поддержки туристи-
ческой сферы. Среди них льготная 
ставка НДС на услуги гостиниц в 
течение пяти лет, особые льготные 
режимы в территориях опережа-
ющего социально-экономического 
развития и особой экономической 
зоны, пониженные ставки по нало-
гу на имущество для создаваемых 
проектов в рамках ОЭЗ, сниженный 
налог на прибыль, пониженные на-
логовые ставки для санаториев и 
курортов, предоставление участков 
без торгов для масштабных ин-
вестпроектов стоимостью не менее 
500 млн рублей. 

 Юлия МАМОНТОВА 

 ПРОЕКТ  Мечта 
жителей правого берега 
Киренска о стабильно 
горячих батареях 
зимой скоро сбудется. 
Правительство РФ 
одобрило Приангарью 
инфраструктурный 
бюджетный кредит на 
модернизацию системы 
теплоснабжения города 
в объеме 1,139 млрд 
рублей. Речь идет о 
строительстве котельной 
на биотопливе, проект 
которой был представлен 
вице-премьеру 
Марату Хуснуллину 
губернатором Игорем 
Кобзевым. Инициатором 
проекта является ООО 
«КиренскТеплоРесурс». 

Ни один отопительный сезон 
на правом берегу Киренска не об-
ходится без сбоев в теплоснабже-
нии. Например, в прошлом году 
был введен режим повышенной 
готовности из-за дефицита то-
плива. Чтобы люди не замерзли, 
за новогодние праздники в город 
из аварийно-технического запа-
са региона были доставлены без 
малого по тысяче тонн жидкого 
топлива и угля, но все равно ко-
тельные останавливались.

– Батареи у меня дома еле те-
плые. Постоянно приходится обо-
греватели включать. Морозы-то у 
нас на севере нешуточные стоят. 
Обращаемся в администрацию 
города, нам каждый раз обеща-
ют, что обязательно разберутся. 
Но перебои с теплом случаются 
каждую зиму. То угля мало за-
везли, то еще что-то… А ведь за 
тепло я исправно плачу, – сету-
ет жительница Киренска Мария 
Владимировна. 

А вот у Дмитрия Шеина, чей 
дом находится на левом берегу 
города, голова о батареях зимой 
вообще не болит. Наоборот, ему 
даже приходится форточки от-
крывать.

– Отопительный сезон у нас 
всегда вовремя начинается. Бата-
реи работают исправно и на пол-
ную катушку! Никаких сбоев или 
аварий с теплом не припомню, 
– рассказал Дмитрий. 

С 2014 года микрорайон Мель-
ничный, который как раз нахо-
дится на левом берегу, отаплива-
ет котельная на щепе. Грамотный 
и рациональный подход к те-
плообеспечению ООО «Киренс-
кТеплоРесурс» оценил и глава 
Приангарья Игорь Кобзев еще во 
время своего первого посещения 
города летом 2020 года. 

– В Киренске много предпри-
ятий по лесопереработке, готовых 
поставлять сырье для производ-
ства щепы, которая в качестве 

топлива способна заменить ма-
зут и уголь. У нас большой опыт 
по использованию биотоплива на 
котельных в поселках Янталь, Но-
вая Игирма, Рудногорск, городах 
Усть-Кут и Киренск, – объяснил 
Владимир Кулеш, директор ООО 
«КиренскТеплоРесурс».

По его словам, закупочная цена 
мазута и угля, а также транспорт-
ные расходы на их доставку растут 
из года в год. Причем на конечной 
стоимости топлива сказывается и 
неудовлетворительное состояние 
дорог. Имеющегося объема щепы 
достаточно для полного решения 
вопроса с топливом в Киренске 
в долгосрочной перспективе. Ее 
использование в качестве основ-
ного топлива в котельной по-
зволит использовать вторичные 
продукты лесопиления, при этом 
обеспечивая сохранение экологи-
ческого баланса. Кроме того, та-
риф на тепловую энергию при 
работе котельной на щепе в ценах 
2022 года составляет 3236,07 рубля 
/Гкал, тот же показатель на угле 
и мазуте – 7251,10 рубля /Гкал. За 
последние восемь лет рост тарифа 
на биотопливе составил 10,93%, 
на угле и мазуте – 78%. И дальше 
неизбежен рост тарифа на при-
возное топливо. Получается, ко-
тельная на щепе выгодна как по 
экономике, так и по экологии. 

– Высокий тариф оборачива-
ется большими расходами для 
областного бюджета, поскольку 
жители оплачивают только часть 
от экономически обоснованного 
тарифа, утвержденного Службой 
по тарифам Иркутской области, 

при этом разница возмещается 
ресурсоснабжающей организации 
из региональной казны. Юриди-
ческие лица, в том числе и со-
циальные учреждения (больницы, 
школы, детские сады), в полном 
объеме несут нагрузку по оплате 
за тепло, – отметил Владимир 
Кулеш. 

Опираясь на свой опыт, компа-
ния «КиренскТеплоРесурс» под-
готовила проект строительства 
котельной на щепе на правом бе-
регу в два этапа – первый будет 
реализован в 2023 году – закрытие 
мазутных котельных, второй – в 
2024-м. К установке предполага-
ются водогрейные котлоагрегаты 
марки «Гейзер» отечественного 
производства ООО «Ковровские 
котлы». Это значит, что проблем 
с доставкой запчастей не будет. 
Технические решения, исполь-
зуемые в проекте, предполагают 
возможность работы котельной в 
будущем на природном газе. 

– Теплоисточник на щепе за 
время эксплуатации зарекомен-
довал себя с лучшей стороны, сбо-
ев в его работе не было. Поэтому 
сомнений в строительстве еще 
одной такой котельной не возни-
кает. В городе прошли слушания 
по проекту ООО «КиренскТепло-
Ресурс». Жители получили отве-
ты на все свои вопросы. В начале 
ноября мы планируем заключить 
с компанией концессионное со-
глашение, – сообщил Александр 
Вициамов, глава Киренска. 

 Наталья МУСТАФИНА

Киренск согреет новая 
котельная на щепе

ВАЖНО
В июле администрация города заключила 

договор аренды, по которому в руках профес-
сионалов из «КиренскТеплоРесурса» оказа-
лось пять котельных. Буквально за месяц за 
счет своих оборотных средств компания заме-
нила порядка 3 км теплотрасс, очистила котлы 
от многолетних отложений, устранила раз-
личные технические неисправности. Кроме 
того, завезено 3 тыс. тонн угля, что полностью 
закрывает годовую потребность, продолжает-
ся работа по доставке мазута, чтобы в полном 
объеме выполнить свои обязательства перед 
жителями Киренска.

Котельная в микрорайоне Мельничный много лет стабильно работает на Котельная в микрорайоне Мельничный много лет стабильно работает на 
щепе и обеспечивает теплом жителей левого берега Киренскащепе и обеспечивает теплом жителей левого берега Киренска
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  КОНТРОЛЬ  Кого 
в школе кормят 
бесплатно? Могут 
ли дети и родители 
принимать уча-
стие в составлении 
школьного меню? 
На эти и другие 
вопросы жителей 
региона во время 
прямого эфира 
ответили министр 
образования 
Иркутской области 
Максим Парфенов 
и начальник отдела 
общего и дошколь-
ного образования 
Виктория Фирстова. 

? Кто может 
бесплатно питаться 

в школе? Как оформить 
эту льготу?

– Сегодня более 200 тыс. 
учащихся Иркутской обла-
сти (это 60% от общей чис-
ленности) бесплатно полу-
чают питание в школьных 
столовых. На эти цели из 
федерального и региональ-
ного бюджетов направле-
но около 3,7 млрд рублей. 
Полностью бесплатным 
питанием обеспечена вся 
начальная школа, то есть 
дети с 1 по 4 классы. Эта 
мера господдержки была 
внедрена по всей стране 
по инициативе президента 

России. А с 5 по 11 клас-
сы эта льгота предусмо-
трена для четырех катего-
рий учащихся. Речь идет 
о детях из многодетных и 
малообеспеченных семей, 
детях с ограниченными 
возможностями здоро-
вья и детях-инвалидах. 
Остальные питаются за 
счет средств родителей. 

Чтобы получать бес-
платное питание, родите-
лям детей из многодетных 
и малообеспеченных семей 
необходимо предоставить 
пакет документов в тер-
риториальные управления 
социальной защиты насе-
ления. Родителям детей с 
ОВЗ или детей-инвалидов 
достаточно предоставить 
руководству школы доку-
менты, подтверждающие 
статус ребенка, и написать 
заявление. 

? Кто контролирует 
качество школьных 

завтраков и обедов?

– Если школьная столо-
вая полного цикла, в этом 
случае ответственность на 
образовательной организа-
ции, в штате которой на-
ходятся работники столо-
вой. В Иркутске, например, 
завтраки и обеды в школы 
доставляет Комбинат пи-
тания. В этом случает за 
качество приготовленных 
блюд отвечает руководи-
тель предприятия. Также 
есть практика, например 
в Братске, когда органи-
зация школьного пита-
ния по схеме аутсорсинга 

передана индивидуально-
му предпринимателю. По-
этому обращаться со всеми 
вопросами необходимо к 
руководителю юридиче-
ского лица. 

До того как дети попро-
буют приготовленные блю-
да, их обязательно должна 
продегустировать действу-
ющая в школе комиссия. 
По российскому законода-
тельству за организацию 
питания в школе отвечает 
директор. Он должен осу-
ществлять контроль каче-
ства школьных завтраков 
и обедов, принимать от 
родителей предложения по 
улучшению питания. 

? Если ребенок с 
сахарным диабетом 

и непереносимостью 
лактозы, как ему 
быть? Далеко не все 
приготовленные блюда 
он сможет употреблять 
по состоянию здоровья. 

– Если по медицинским 
показаниям ребенок не мо-
жет употреблять продук-
ты, включенные в рацион 
питания приготовленных 
блюд, то для него меню 
должно быть адаптирова-
но. О пищевых особенно-
стях ученика необходимо 
сообщить классному руко-
водителю или руководству 
школы. В этом случае бу-
дет проведена замена не-
которых продуктов, сфор-
мировано индивидуальное 
меню. При тяжелых пи-
щевых расстройствах по 
новым санитарным пра-

вилам предусмотрена ор-
ганизация питания детей 
в школах теми блюдами, 
которые родители приго-
товили самостоятельно. В 
столовых необходимо ор-
ганизовать условия для 
временного хранения та-
кой пищи. 

? Могут ли дети и их 
родители повлиять 

на составление меню в 
школьной столовой? 

– Да, могут. Для детей, 
например, можно органи-
зовать сбор предложений и 
идей в игровой форме. Для 
родителей на сайте школы 
должна быть доступна ин-
формация о приготовлен-
ных блюдах, опубликован 
не только состав ингре-
диентов, но и выложены 
фотографии с внешним 
видом завтраков и обедов. 
Также требуется выкла-
дывать на сайте расписа-
ние, в какое время каждый 
класс посещает столовую. 
С малых лет в детях на-
до воспитывать культуру 
здоровой и полезной еды. 
Для растущего организма 
очень важно, чтобы при-
готовленные блюда были 
сбалансированными. 

? Почему в школьных 
столовых так 

стремительно все 
подорожало? 

– Весной, когда на рын-
ке произошел скачок цен, 
многие продукты подо-
рожали. Сейчас ситуация 
с ценами стабилизиро-

валась. Губернатор Игорь 
Кобзев принял принципи-
альное решение о поддерж-
ке школьного питания. В 
областном бюджете были 
найдены средства, чтобы 
увеличить финансирова-
ние по этому направлению 
на 11%. И сегодня мы ви-
дим, что это правильные 
шаги, так как удалось со-
хранить качество и необ-
ходимый рацион питания 
для детей.  

? У детей, кто 
питается платно, 

меню отличается от тех, 
кто кушает бесплатно?

– Отличия есть, но не 
существенные. В школь-
ных столовых готовят 
одинаково салаты, супы, 
вторые блюда, компот или 
чай. Но буфетная продук-
ция предлагает больший 
ассортимент товара, кото-
рый можно приобрети за 
деньги. Например, какую-
то выпечку, соки и т.д.

? Кому жаловаться 
на некачественное 

питание в школьной 
столовой?

– Обращения, которые 
поступают в министерство 
по поводу организации 
школьного питания, каса-
ются в основном холодных 
блюд, и дети говорят, что 
им было невкусно. Но мы 
видим, что ситуация ме-
няется в лучшую сторону. 
Если в 2021 году мы по-
лучили 559 обращений по 
качеству школьного пита-
ния, то в первом полуго-
дии текущего года – всего 
22. Именно активное уча-
стие родителей в решении 
вопросов качественного 
школьного питания помо-
гает менять ситуацию к 
лучшему. 

В течение прошлого го-
да в школах заработали 
штабы родительского кон-
троля. Региональный штаб 
организует взаимодей-
ствие между муниципаль-
ными: это обмен практи-
ками, консультации, при 
необходимости выход на 
надзорные органы. Кроме 
того, министерство обра-
зования создало телеграм-
канал «Вкусно в школе». 

Сейчас еще объявлена 
новая акция «Мамнад-
зор выходит в дозор», где 
можно принять участие в 
анонимном опросе о каче-
стве и организации пита-
ния в школе. Итоги пла-
нируем подвести в октябре 
и опубликовать информа-
цию о самых интересных и 
действенных практиках в 
телеграм-канале. Вообще, 
мы настроены на актив-
ный и продуктивный диа-
лог с родителями. 

  Наталья МУСТАФИНА

Мамнадзор выходит в дозор
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Любите работать на ферме? Хотите создать свое крестьянско-
фермерское хозяйство?

Реализовать это начинание помогут специалисты Центра ком-
петенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и под-
держки фермеров Иркутской области 

УСЛУГИ ЦЕНТРА:
• Консультации по созданию КФХ и видам господдержки
• Обучение по основам законодательства и налогообложения
• Разработка бизнес-планов, подготовка инвестиционных про-
ектов 

• Содействие в продвижении продукции сельскохозяйствен-
ных производителей
• Помощь в регистрации КФХ, организаций, сельскохозяй-
ственных потребительских кооперативов
• Помощь в поиске сельскохозяйственной техники и оборудо-
вания
• Подготовка пакета документов на получение государствен-
ной поддержки в виде грантов, субсидий
• Подготовка отчетных документов по реализации проекта с 
грантовой поддержкой.

Телефон: +7 (3952) 202-102

Адрес: ул. Рабочая, 2а/4

mb38.ru

info@mb38.ru

Режим работы 
«Мой бизнес»:

Пн-Пт с 9:00 
до 18:00

 БИЗНЕС  
19 из 46 фермеров 
Приангарья, заре-
гистрировавших 
в этом году кре-
стьянское хозяй-
ство на сельской 
территории, полу-
чили средства гран-
та «Агростартап». 
Среди них 
– Надежда 
Пономарева из 
поселка Мишелевка 
Усольского района.  

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Надежда родом из Ба-
лаганского района, росла в 
многодетной семье. У ма-
мы их пятеро, и все вы-
росли тружениками. Сама 
она училась на штукату-
ра-маляра, хотела стать 
мастером. Женщина вы-
шла замуж и переехала в 
Мишелевку, где и родился 
первый сын. Вспоминает, 
как начинали с одной ко-
ровы.   

– Мы любим землю, 
любим животных, умеем 
работать. Сейчас у нас пол-
сотни голов крупного ро-
гатого скота, есть трактор. 
Занимаемся разведением 
коров, выращиваем кар-
тофель, – рассказала На-
дежда. 

Два ее старших сына от-
служили в армии, рабо-
тают на ферме родителей. 
Младшему 12 лет, он растет 
помощником и уже умеет 
управлять трактором.

– Мы закончили курс 
«Школы фермеров», по-
лучили массу полезных 
знаний и познакомились 
там с такими же предпри-
нимателями. У фермеров 
основная проблема – с бу-
мажками, так как совсем 
нет времени заниматься 
отчетами. Необходимый 
пакет документов для по-
дачи заявки на конкурс 
мне помогли оформить 
специалисты Центра ком-
петенций в сфере сельско-
хозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров. 
Эта структура – часть си-
стемы в Фонде поддержки 
и развития предпринима-
тельства Иркутской обла-
сти Центр «Мой бизнес». 
Благодаря помощи Центра 
компетенций наша заявка 
прошла конкурсный отбор 
в министерстве сельского 
хозяйства Иркутской обла-
сти. Мы стали одними из 
победителей и на средства 
гранта планируем приоб-
рести сельскохозяйствен-
ную технику.

АГРОСТАРТАП–2022

В нынешнем году 19 из 
46 фермеров Иркутской 
области, зарегистрировав-
ших свое крестьянское хо-
зяйство на сельской терри-
тории, получили средства 

гранта «Агростартап». 
Они предоставляются в 
рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и 
поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской 
инициативы».

По 5 млн рублей полу-
чили те, кто планировал 
построить новые фермы и 
зерносклады, по 3 млн – те, 
кто собрался обновить парк 
техники и поголовье жи-
вотных. Для создания ус-
ловий по увеличению объ-
емов производства сель-
хозпродукции правитель-
ство Иркутской области 
определило приоритетны-
ми видами сельскохозяй-
ственной деятельности, на 
развитие которых предла-
гается направить средства 
гранта, – разведение мо-
лочного крупного рогатого 
скота и производство сы-
рого молока, а также вы-
ращивание овощей и кар-
тофеля.

– В 2022 году из бюджета 
области направлено 71 млн 
рублей для предоставле-
ния гранта «Агростартап» 
начинающим сельхозпро-
изводителям. Объем под-
держки увеличен более 
чем на 40 млн рублей, что 
позволило поднять размер 
одного гранта до 5 млн ру-
блей и расширить направ-
ление затрат, – пояснил 
губернатор Игорь Кобзев.

 Ольга ЖАРКОВА

Миллионы на развитие ферм
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   День технического 
   контроля

– Девочки, огромная 
просьба, максимально вни-
мательно работайте, брака 
быть не должно, – одна из 
кураторов швейного цеха 
объявляет день контроля 
качества. В выходные сю-
да пришли новые волон-
теры. Чтобы не допустить 
ошибок, нужно проверять 
все результаты их труда. А 
каждое изделие – чья-то 
спасенная жизнь. 

– Мы делаем облегчен-
ные носилки из строп. Сна-
чала нарезаем их на спе-
циальном приспособлении. 
Потом натягиваем на гвоз-
дики, переплетаем, наме-
тываем степлером и отда-
ем швеям. Нам главное их 
правильно скрепить. Ког-
да уже есть навык, можно 
справиться с нашей частью 
работы минут за 20. Носил-
ки получаются компакт-
ные. Они занимают мало 
места, быстро раскладыва-
ются, с ними удобно бе-
жать, доставлять раненого 
в медпункт, – рассказывает 
пенсионерка Ольга Гелен-
кенова. 

На досуге она любит 
шить одежду для семьи. 
В мессенджерах недавно 
увидела объявление о том, 
что требуется помощь по 
пошиву. 

– Дома сижу, чего не 
помочь-то? Тем более, те-
перь почти каждую семью 
задела ситуация, за каж-
дого нашего солдата пере-
живаешь. Днем здесь рабо-
таю, вечером вяжу носки. 
С нашей малой родины, из 
Нукутского района, многие 
уже ушли воевать, – взды-
хает женщина. 

   Фактор 
   «золотого часа» 

Волонтерское движение 
«Золотые руки ангела» 
зародилось в марте этого 
года. В нем сейчас пред-
ставлено уже более 70 горо-
дов России. Общественники 
изготавливают и отправ-
ляют на фронт в основном 
тактические эвакуаци-
онные носилки и сопут-
ствующее им снаряжение. 
Работу добровольцев в Ир-
кутске организовал Евге-
ний Идрисов:

– Я гражданский чело-
век, предприниматель, за-
нимаюсь металлообработ-
кой. Общественником не 
был. Но 25 июня увидел в 
сети объявление об этом 
движении, оно меня очень 
заинтересовало. У меня 
медицинское образование. 
Понимаю, что важен фак-
тор «золотого часа», ког-
да того же пострадавшего 
в ДТП нужно как можно 
быстрее доставить для ока-
зания квалифицированной 
медпомощи. Состояние ра-
неного стремительно ухуд-
шается, по сути, из здоро-
вого человека можно полу-
чить инвалида только по-
тому, что не вовремя была 
оказана помощь. Тяжелые 
медицинские носилки про-
шлого века со стальными 
ручками никто не носит, 
как правило, бойцы сей-
час это делают на плащ-
палатках, на дверях. А этот 
наш набор невесомый. С его 
помощью можно переме-
щать не только раненых, но 
и грузы, боеприпасы.

Нашлись у Евгения и со-
ратники. Они обратились 
в ДОСААФ с просьбой пре-
доставить в безвозмездное 

пользование помещение 
для швейного цеха на пе-
риод проведения СВО и по-
лучили согласие. 

   Бронированные 
   туристические 
   коврики

Облегченные носил-
ки называются «Фома 
180», т.к. их габариты 180 
на 90 см. Тестируют их в 
центре подготовки добро-
вольцев. По словам Евге-
ния Идрисова, тест-драйв 
там жесткий. К носилкам 
отшивается полноценный 
эвакуационный комплект 
с подсумком и карабина-
ми. Дополнительно добро-
вольцы изготавливают ба-
лаклавы, флисовые шапки, 
адаптированные дождеви-
ки пончо, коврики-сидуш-
ки и прочие нужные воен-
ным вещи. 

– У нас проходят мозго-
вые штурмы с коллегами 
из других регионов. Посто-
янно рождаются и адап-
тируются новые идеи. Вот 
«пятиточечник», его опять 
же адаптировали под во-
енных. Он имеет профиль 
бронеплиты, что позволяет 
вставить туда арамидный, 
кевларовый пакет, и это за-
щитит бойца от осколоч-
ных ранений от поясницы 
до колена, где находятся 
крупные кровеносные сосу-
ды. Коврик сдвоенный, есть 
возможность не только на 
него сесть, а еще поднять 
спинку, защитить почки 
и поясницу от переохлаж-
дения. Если перевернуть 
его вперед, будет удобная 
стрелковая позиция лежа, 
– демонстрирует Евгений.

Материалы в Иркутск 
сначала централизованно 

поставлялись из Москвы. 
Сейчас иркутяне делают все 
самостоятельно, использу-
ют свои силы и средства. 
Население, коммерческие 
структуры, власти активно 
помогают. Желающих по-
мочь немало. Как только 
информация о движении 
«Золотые руки ангела» по-
явилась в соцсетях и СМИ, 
люди стали обращаться сю-
да из Иркутска, Шелехова, 
Ангарска, Чуны, Нижнеу-
динска, Бодайбо и других 
городов и районов. 

   оБстановка треБует 
   Быть зДесь

С начала сентября в цехе 
всю рабочую неделю тру-
дится пенсионерка Оль-
га Лебедева. О движении 
«Золотые руки ангела» она 
узнала в Высшей народной 
школе. Себя женщина на-
зывает швеей-самоучкой. 

– Кроить тоже умею. 
Схема мне понятна, я ма-
тематик, – улыбается Оль-
га Александровна. – Летом 
водилась с внуком. Сейчас 
более-менее освободилась. 
Сама обстановка требует, 
чтобы здесь были люди, ко-
торые умеют что-то делать. 
Когда есть силы, шью и до-
ма вечером. 

реп    ртаж

Все для Победы
В Иркутске волонтеры шьют  
вещи и носилки для военных

сел

 � помощь  Рукодельницы Иркутска активно откликнулись на призыв 
общественников примкнуть к проекту по пошиву облегченных медицинских носилок 
и других изделий в помощь военным, которые участвуют в специальной военной 
операции. Швеи из разных регионов страны уже отправили на фронт более 14 тыс. 
носилок. В областном центре рабочий процесс налажен на базе отделения ДОСААФ. 

Эвакуационные носилки 
– легкие и прочные, с их 
помощью можно перемещать 
не только раненых, но и грузы, 
боеприпасы

 Î
Мужчины в движении 
«Золотые руки ангела» 
тоже есть. В основном 
делают металлические 
саперские кошки. Они 
нужны для обезвреживания 
мин, растяжек, 
сдергивания потенциально 
заминированных объектов. 
Также волонтеры в цехах 
металлопереработки 
изготавливают окопные 
печи. 

Работу 
добровольцев 
в Иркутске 
организовал 
Евгений Идрисов
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Сейчас Ольга Лебедева 
курирует других мастериц. 
Некоторые из них, напри-
мер Алена Сотникова, берут 
работу на дом. Ей нужно 
доработать подсумки для 
носилок. 

– Здесь сделаю дополни-
тельные строчки тройным 
швом, чтобы ничего не ото-
рвалось, – говорит Алена. 
– Я работаю в администра-
ции Иркутска, но люблю 
шить. Моя мама и тетя в 
свое время трудились шве-
ями на предприятии. Они 
живут в Улан-Удэ и тоже 
сейчас помогают фронту. 

Задача другой швеи, 
Анастасии Кауровой, шить 
конвертики, крепления 
носилок. На каждом из 
них должно быть не ме-
нее 160–180 стежков, чтобы 
изделия не порвались при 
транспортировке раненых. 
У рукодельницы есть опыт 
пошива туристических 
сумок. По профессии она 
психолог, но сейчас реши-
ла стать портным, недавно 
даже пошла на специали-
зированные курсы:

– Здесь еще принимают 
вязаные изделия. И я сей-

час вяжу шапочки для бой-
цов. Для мирного времени 
мы вяжем красивое, яркое, 
красочное, а сейчас нужно 
«серо-буро-малиновое». 
Моя подруга, хозяйка ате-
лье, сейчас шьет шевроны. 
Другие приятельницы тоже 
безвозмездно кто шьет, кто 
вяжет. Еще в 2014 году мы 
здесь принимали беженцев 
с Донбасса. Сейчас порабо-
таем на оборону. 

   Проверка себя 

За столом раскройки 
Ольга Геленкенова продол-
жает проверять заготовки 
носилок на прочность. К 
ней примкнула помощница 
Ирина Савельева. Женщина 
работает фармацевтом, но 
сейчас взяла отпуск, чтобы 
помочь стране. 

– Я родом из Бурятии, 
– отмечает Ирина. – Моя 
мама преподаватель исто-
рии. У нее в первую часть 
СВО погибли два учени-
ка, которые занимались в 
военно-патриотическом 
кружке. Ребята пошли ту-
да без сомнений, но, к со-
жалению, попали там под 

минометный обстрел. Чув-
ство патриотизма, любовь 
к Родине – не пустые слова. 
Как и желание быть не-
безучастным. Россию ни-
когда в покое не оставят, 
земля слишком богатая, а 
нас мало. При работе здесь 

появляется такая осмыс-
ленность своего существо-
вания. Мы все можем есть, 
пить, спать, ходить в клуб, 
ездить в Таиланд. Но ис-
тинная твоя суть, что ты 
стоишь, какова твоя цена 
– все проявляется в таких 

моментах. Это русская ду-
ша. Ведь русский – не на-
циональное определение, а 
языковое и культурное. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА и 
пресс-службы ИРО ОНФ

реП    ртаж

Курсы боевой подготов-
ки и переподготовки Ир-
кутская областная орга-
низация ветеранов «Союз 
десантников» запустила 
сразу, как была объявлена 
частичная мобилизация. 
Занятия ориентированы на 
тех, кто готовится отпра-
виться в зону спецопера-
ции. Для тренировок при-
гласили ветеранов развед-
ки, спецназа, десантников 
и других профессиональ-
ных военных. 

– Гражданам не стоит 
полагаться на авось, наде-
яться: меня это не коснет-
ся. Предупрежден – значит 
вооружен! – считает пред-
седатель организации Вя-
чеслав Лесин. – На Украине 

сейчас все по-другому, не 
так, как было в Афганиста-
не или Чечне. В том числе 
применяют другое оружие, 
и на занятиях мы этому 
тоже уделяем внимание. 

В минувшую субботу 
на территории «Музея на 
свалке» прошел один из 
курсов.  

Среди слушателей – 
взрослые мужчины, в ос-
новном те, кто поедет на 
спецоперацию доброволь-
цем. 

– Моя профессия – води-
тель. Я не служил в армии 
из-за проблем со здоровьем. 
Сейчас годен без ограниче-
ний, – говорит Денис. – На 
спецоперацию меня никто 

не призывал, я сам подал 
заявку. Курсы боевой под-
готовки посоветовали дру-
зья, служившие в десан-
те. Теперь и я говорю всем 
парням: идите и учитесь, 
раз есть такая возможность, 
тем более непонятно, чего 
ждать в дальнейшем! 

Сначала бойцам расска-
зали об основах военной 
медицины. Сотрудники 
МЧС познакомили с тем, 
как оказать медпомощь ра-
неному в условиях боевых 
действий, рассказали про 
виды ранений и кровоте-
чений, травм, наглядно по-
казали, что делать, какие 
средства использовать, ес-
ли человек истекает кро-
вью, получил перелом, как 

провести сердечно-легоч-
ную реанимацию, эвакуи-
ровать пострадавшего. 

– Нередки случаи, когда 
раненые на поле боя уми-
рают из-за кровотечения, 
которое можно было оста-
новить. Есть прецеденты, 
что бойцам не удавалось 
спасти конечность, потому 
что жгут был неправиль-
но наложен или не нало-
жен вовсе. Так что, знать 
основы первой помощи в 
бою никому не помешает, 
– обратили внимание ин-
структоры. 

Майор в отставке Вадим 
Ельков, отдавший армии 25 
лет, рассказал, как проти-
востоять невидимому вра-
гу – радиации, а также хи-

мической и биологической 
атаке. Показал, как пра-
вильно надевать защитный 
комплект, противогаз. 

– Как отличить ми-
ну химического действия 
от обычной? Если у мины 
глухой разрыв, тихий, не 
мощный, вероятно, приле-
тело что-то химическое. В 
этом случае подаем сигнал 
химической тревоги и на-
деваем на себя противогаз. 
Не гнушайтесь носить его 
с собой, посоветовал ин-
структор. Также он реко-
мендовал всем, кто едет на 
спецоперацию, респиратор 
У-2К на случай радиоак-
тивного излучения. 

После этого курсанты 
отправились в тир, где для 
них провели занятия по 
огневой подготовке, а так-
же тактике выживания. 

Юрий Купердяев, руко-
водитель военно-патрио-
тического клуба «Десант-
ник» в Киренске, объяс-
нил, как передвигаться в 
лесном массиве, развора-
чивать группы к боевым 
действиям.

– Меня не берут на 
спецоперацию, говорят, что 
непризывной возраст – 54 
года. Значит, буду делиться 
своим опытом, знаниями. 
Хочется, чтобы ребята, ко-
торые окажутся на передо-
вой, были в полной боего-
товности, – сказал он. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Все больше жителей Иркутской области пред-
лагают свою поддержку военным. Чаще всего не-
равнодушные граждане делают переводы через 
портал pobeda.onf.ru, но есть и те, кто хочет при-
нести вещи и необходимые техсредства в пункты 
приема. Например, иркутянка Оксана Антонова 
неоднократно оказывала помощь в рамках про-
екта «Все для Победы», а на днях отдала в пункт 
сбора помощи дорогую для нее вещь – бинокль 
покойного мужа. Также она принесла тактиче-
ский походный коврик, наколенники и налокот-
ники, специальные защитные перчатки и такти-
ческую рубашку. 
Братчанин Даниил Ипатов специально приехал 
в Иркутск, чтобы передать большую партию сна-
ряжения и спецсредств – всего более 80 наиме-
нований, среди которых оптические приборы, 
радиостанции, тепловизор, прицел. 
И.о. руководителя Иркутского центра стандарти-
зации Дмитрий Солдатов передал бойцам ЛДНР 
несколько посылок от сотрудников учреждения с 
необходимыми вещами. В их составе 100 инди-

видуальных аптечек для оказания первой помо-
щи, 32 пары тактических перчаток и 100 эластич-
ных бинтов.  
Иркутянка Тамара Тяпичева отдала в антиквар-
ный магазин семейную реликвию – старинную 
икону, а на вырученные средства сделала пере-
вод. 
Вещи можно приносить в пункт приема помощи, 
который размещен в региональном отделении 
ОНФ по адресу: Иркутск, ул. Партизанская, 28/1.

оНФ ведет сбор Помощи российским бойцам

Предупрежден – значит вооружен
Иркутские десантники проводят курсы боевой подготовки

 � армия  Как вести бой в лесу, оказать медпомощь раненому и защититься от 
химической атаки? Этим и другим навыкам, необходимым в условиях реальных 
военных действий, всех желающих обучают бесплатно каждые выходные на 
территории «Музея на свалке» под Иркутском. 
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ПИКОВЫЕ НАГРУЗКИ

В 2022 году в регионе произо-
шло 728 лесных пожаров, в про-
шлом году их было меньше – 584. 
Благодаря оперативным мерам по 
тушению удалось сократить пло-
щадь, охваченную огнем. В этом 
году от стихии пострадало 193 тыс. 
186 га, годом ранее – более 460 
тыс. га. На прохождение пожаро-
опасного сезона в лесах Иркутской 
области из федерального и регио-
нального бюджетов было выделено 
1 млрд 680 млн рублей.

По словам Романа Колесова, 
за время пожароопасного перио-
да пришлось столкнуться с дву-
мя периодами пиковых нагрузок. 
Это касается апреля и мая, когда 
отмечалось серьезное повышение 
суточных температур и ветровая 
нагрузка. Как сообщил Владимир 
Читоркин, проведенный мини-
стерством анализ показал, что с 
1 по 20 мая возникло около 400 
пожаров. В среднем каждый день 
фиксировалось по 20–25 очагов. 
Второй пик пожароопасного сезо-
на пришелся на конец лета, в это 
время с огнем пришлось бороться 
в зоне контроля на севере региона, 
в частности в Катангском районе. 

– Держать ситуацию под кон-
тролем нам удавалось за счет опе-
ративного реагирования. В первые 
сутки мы тушили 80% лесных по-
жаров, во вторые – 19,5%, более 
двух суток – 16,5%. Кроме того, 
увеличили зону наземного обслу-
живания в пять раз: с 1 до 5,7 млн 
га, зону обслуживания авиацией 
расширили на 34%, сократили зону 
контроля лесных пожаров на 64%. 
К проведению работ привлекали 
федеральный резерв, также наши 
парашютисты-десантники при-
нимали участие в борьбе с огнем 
по всей стране, – пояснил Роман 
Колесов.

В тушении возгораний в лесах в 
2022 году участвовали 1213 сотруд-
ников 58 лесопожарных станций 
ОГАУ «Лесхоз Иркутской области». 
Была увеличена с 310 до 440 че-
ловек штатная численность ОГАУ 
«Иркутская база авиационной ох-
раны лесов»: 357 десантников-по-
жарных, 83 парашютиста-пожар-
ных и 18 летчиков-наблюдателей. 
Привлекались работники аренда-
торов лесных участков. Кроме то-
го, из федерального резерва ФБУ 
«Авиалесоохрана», а также в рам-
ках межрегионального маневри-
рования в регион для тушения по-
жаров привлекался 361 сотрудник 
парашютно-десантной пожарной 
службы.

Также в текущем году в ре-
гионе была проведена серьезная 
работа по комплектованию лесо-
пожарной техникой. Открыта но-
вая пожарная станция третьего 
типа в поселке Новая Игирма и 
четыре авиа ционных отделения. 
Как отметил Владимир Читор-
кин, межрайонным хабом стал 
Киренск, куда до начала пожаро-
опасного сезона были доставлены 
специалисты, техника и необхо-
димые запасы. Это позволило эф-
фективно бороться с огнем даже в 
труднодоступных территориях, где 
находится в основном зона космо-
мониторинга. 

УЩЕРБ ОТ ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ 

Причины возгораний в целом 
из года в год остаются неизмен-
ными. В 46,7% случаев они воз-
никли из-за человеческого факто-
ра, на долю сухих гроз приходится 
26,5%. Кроме того, в 21% случаев 
огонь перешел в лесной фонд с зе-
мель иных категорий, в 3,9% – от 
линейных объектов. 

Роман Колесов отметил, что 
в течение пожароопасного сезо-

на лесные инспекторы в составе 
межведомственных оперативных 
групп совершили 6391 рейд. За на-
рушения особого противопожар-
ного режима выписано 542 адми-
нистративных штрафа на сумму 
7,9 млн рублей. В ГУ МЧС России 
по Иркутской области министер-
ством лесного комплекса регио-
на направлено 727 материалов по 
фактам лесных пожаров. В резуль-
тате возбуждено 41 уголовное дело, 
ущерб по которым составил более 
170 млн рублей. Семь уголовных 
дел направлены в суд, по трем 
вынесены судами обвинительные 
приговоры.

Ущерб от лесных пожаров, по 
информации Владимира Читорки-
на, составил 690 млн рублей. При 
этом министр обратил внимание, 
что указанная сумма рассчитыва-
ется исходя из проведения лесо-
восстановительных мероприятий 
по полному циклу на десять лет, 
потерь арендаторов лесных участ-
ков и затрат на тушение. Напри-
мер, в 2021 году из общей пройден-
ной огнем площади насаждения 
погибли на площади 3 тыс. га. 
Для сравнения: 2019 году из общей 
площади горевших 1,6 млн га лес-
ного фонда не восстановилось 14 
тыс. га. 

– Что касается 2022 года, то си-
туация будет ясна следующей вес-
ной, когда станет понятно, сколько 
деревьев после пожара не восста-
новилось во время вегетативного 
периода. Для расчетов нанесенного 
ущерба лесному фонду будут ис-
пользованы космоснимки в высо-
ком разрешении, – сказал Влади-
мир Читоркин. 

СТАРТОВАЛА ПОДГОТОВКА 
К 2023 ГОДУ

Второй год в Иркутской области 
в день завершения текущего по-
жароопасного сезона начинается 

подготовка к следующему. Соот-
ветствующий документ уже под-
писан министром лесного ком-
плекса региона. 

– Перед нами стоит задача мак-
симально ускорить и закупки, и 
обучение людей. Чтобы к апрелю 
следующего года наш регион был 
полностью готов к пожароопасно-
му периоду, – подчеркнул Влади-
мир Читоркин. 

Для успешной борьбы с огнем 
в 2023 году, по мнению Романа 
Колесова, необходимо расширять 
инфраструктуру тушения лесных 
пожаров в северных территори-
ях. Для этого требуется создать 
резервы по горюче-смазочным 
материалам, обеспечить достав-
ку противопожарного инвентаря 
и спецтехники, продолжить кон-
тракты с авиационными партне-
рами, чтобы десантники могли 
ликвидировать очаги возгораний 
в труднодоступных районах. 

Несмотря на давление санкций, 
в министерстве лесного комплекса 
уверены, что все задачи по под-
готовке к новому пожароопасному 
периоду будут выполнены. Пла-
нируется организовать достав-
ку техники и комплектующих с 
российских заводов и Минского 
тракторного завода. Также будут 
привлечены местные производи-
тели, например, необходимое обо-
рудование можно приобрести на 
Иркутском заводе гусеничной тех-
ники. 

– Мы уже в этом году столкну-
лись со сложностями при закупке 
техники. Но оптимизм вселяет, 
что наша промышленность пере-
ходит на отечественные комплек-
тующие. Будем искать новых де-
ловых партнеров на внутреннем 
рынке и вести переговоры, – резю-
мировал Роман Колесов. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

Эффективно боролись с огнем 
В регионе подвели итоги пожароопасного сезона

  КОНТРОЛЬ  30 сентября в Приангарье завершился 
пожароопасный сезон. Несмотря на то что очагов 
возгорания в этому году было больше, чем в 2021-м, 
площадь, пройденная огнем, оказалась существенно 
меньше. Итоги работы по ликвидации лесных 
пожаров подвели первый заместитель губернатора 
Иркутской области Роман Колесов и министр лесного 
комплекса региона Владимир Читоркин. 

 
Несмотря на давление санкций, в министерстве лесного комплекса 
уверены, что все задачи по подготовке к новому пожароопасному 
периоду будут выполнены. Планируется организовать доставку техники 
и комплектующих с российских заводов и Минского тракторного завода. 
Также будут привлечены местные производители, например, необходимое 
оборудование можно приобрести на Иркутском заводе гусеничной техники.

БЕЗ    ПАСНОСТЬ
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Байкал для фридайвинга – ло-
кация специфичная: капризная 
погода, холодная вода. Несмотря 
на суровые условия, соревнования 
вызвали ажиотаж у ныряльщиков. 
18 участников для такого турнира 
– это много, считают организа-
торы, представители Иркутского 
регионального отделения «Феде-
рация фридайвинга».

Что такое переменчивый бай-
кальский климат, спортсмены уз-
нали уже в первый день трениро-
вочных погружений, 27 сентября. 
Похолодание, ветер, отсутствие 
солнечных просветов – на суше 
было неспокойно, при этом во-
да была подходящей, даже теплее 
на пять градусов, чем ожидалось. 
Второй день преподнес сюрприз 
в виде внезапного ветра и силь-
ных волн,  тренировки пришлось 
экстренно отменить. В соревно-
вательные дни до 2 октября по-
года тоже капризничала: то яркое 
солнце, то ветер, то дождь со сне-
гом, но выступить удалось всем 
участникам. 

– Байкал – водоем очень специ-
фичный, с холодной водой. В ми-
ровом фридайвинге считается, что 
температура меньше 15 градусов 
непригодна для ныряния, а для 
нас это стандартная ситуация, 
мы даже зимой ныряем, – гово-
рит один из главных организато-
ров соревнований, инструктор по 
фридайвингу Марк Кисурин. 

Соревнования проходили в че-
тырех дисциплинах: ныряние в 
глубину с задержкой дыхания без 
ласт CNF, в биластах (CWTB), по 
тросу (FIM) и в моноласте (CWT). 
Участвовали как новички, так и 
титулованные спортсмены. Сре-
ди именитых фридайверов Оль-
га Маркина из Петербурга, рекор-
дсменка Гиннесса по нырянию на 
глубину подо льдом (63,8 метра), и 
Александр Кусакин из Москвы, ам-
бассадор парафридайвинга России 
и держатель двух мировых рекор-
дов по нырянию в глубину среди 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Александр Кусакин весной 2020 

года попал в страшную аварию, в 
результате которой лишился обе-
их ног, а уже летом 2021-го при-
нял участие в Чемпионате Рос-
сии по фридайвингу на общих 
основаниях. На этом турнире они 
вместе с Ольгой Маркиной стали 
триумфаторами первого дня со-
ревнований, погрузившись на 57 и 
56 метров.

– Я впервые на Байкале. Ме-
ня вдохновило желание развивать 
фридайвинг и парафридайвинг. 
Мы открываем новые места для 
этого направления. Здесь, на Бай-
кале, я увидел очень много людей, 
которые занимаются этим спор-
том. И в ледяной воде, в суровых 
условиях достигают невероятных 
результатов, – сказал Александр. 

Для участницы из Красноярска 
Людмилы Блейдор это первые со-
ревнования на открытой воде. 

– Зачем я это делаю? Первые 
соревнования, и сразу на Байкал, 
да еще в такую температуру? Нам, 
фридайверам, чем сложнее усло-
вия, тем интереснее нырять! 
– объяснила девушка. – Здесь 
я вдохновилась! Поняла, что 
дисциплина глубинного 
фридайвинга мне больше 
подходит, чем бассейновая. 

Приангарье представляли 
пятеро спортсменов из Ир-
кутска. По словам Мар-
ка Кисурина, в регио-
не фридайвинг раз-
вивается с 2015 года. 
Сейчас этим видом 
спорта регулярно 
занимаются около 
120 человек.

И р к у т я н к а 
Полина Спесивая 
на соревновани-
ях участвовала 
в дисциплине 
CWTB. Сначала 
покорила глубину 
20 метров, потом 

25. Во фридайвинге она с 2020 го-
да. До этого профессионально за-
нималась скоростным плаванием. 

– Результатом соревнований 
довольна. Решила не слишком ри-
сковать в этот раз, потому что 
с Байкалом шутить не стоит. Я 
его считаю живым существом, к 
которому нужно прислушиваться. 
Байкал для дайвинга, я считаю, 
сложнее Черного моря, где я тоже 
ныряла. Здесь переменчивая пого-
да, волны – все это мешает рассла-
биться, настроиться. Кроме того, 
костюм толще, тяжелее, движения 
сковываются, больше сжимается 
организм, – говорит она.

Иркутянин Борис Сергеев на 
глубинных соревнованиях высту-
пил впервые. Во фридайвинг при-
шел ровно год назад, привлекла 
философия дисциплины: 

– Я раньше даже плавать тол-
ком не умел, не говоря уже о глу-
бинном нырянии. Во фридайвинг 
пошел, потому что мне понрави-
лась идея постоянной работы над 
собой. Результатом доволен, в том 

числе и соревновательным. 
Сегодня выполнил свою по-
ставленную задачу – 39 ме-
тров. Погода не смутила. 
Отлично, что шторма нет. 

Главное событие сорев-
нований – новый ре-

корд по погружению 
в Байкал с задерж-
кой дыхания. 

Второго октября Алексей Молчанов 
погрузился на 100 метров в глуби-
ну, это высота 33-этажного зда-
ния. Изначально планировал 115 
метров, но из-за непогоды решил 
отложить этот рекорд на другое 
время. 

– Ныряние – всегда вызов, да-
же в местах, где температура во-
ды значительно выше байкаль-
ской, к примеру Черное море. А 
здесь, можно сказать, зимние ус-
ловия: на глубине порядка 4 гра-
дусов очень холодно! Плюс ветер 
и небольшие течения, поэтому, 
конечно, сложно, – рассказывает 
Алексей Молчанов. – Сам нырок 
прошел отлично. Наверх получи-
лось доплыть даже чуть быстрее, 
чем вниз, поэтому уложился в три 
минуты. Когда спускаешься ниже 
20 метров, оказываешься в полной 
темноте, появляется ощущение, 
что вокруг нет никого. 

В марте прошлого года Алексей 
Молчанов также установил дей-
ствующий «глубинный рекорд» 
озера, погрузившись на 80 ме-
тров под Байкальским льдом. Ре-
кордсмен говорит, что его моти-
вация – это соперники, которые 
приближаются к его рекордам, а 
также большое разнообразие дис-
циплин во фридайвинге, которые 
хочется покорить. На перспективу 
планирует установить новые ре-
корды в нырянии в глубину без 
ласт. Озвучил планы Федерации 
фридайвинга по соревнованиям на 
Байкале: 

– На Байкале мы планируем 
уже два события в год. Это и под-
ледные мероприятия в марте, и 
летние в августе.  

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 
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числе и соревновательным. 
Сегодня выполнил свою по-
ставленную задачу – 39 ме-
тров. Погода не смутила. 
Отлично, что шторма нет. 
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 СПОРТ  В Листвянке впервые прошли глубинные соревнования по 
фридайвингу Baikal Challenge 2022. Покорять Байкал без аквалангов приехали 
18 спортсменов из разных регионов России. Один из них, 24-кратный чемпион 
мира по фридайвингу Алексей Молчанов, даже установил новый рекорд: 100 
метров в глубину с задержкой дыхания. 

С    БЫТИЕ

Иркутянин Борис 
Сергеев на глубинных 
соревнованиях 
выступил впервые
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   от мошенников пострадала тысяча 
   пенсионеров прибайкалья

Тему борьбы с кибермошенничеством под-
няла комиссия по правам человека, обще-
ственному контролю за деятельностью право-
охранительных органов и силовых структур 
Общественной палаты региона. В расширенном 
заседании приняли участие представители по-
лиции, прокуратуры, ГУФСИН, банков, операто-
ров сотовой связи. 

Начальник второго отдела управления по 
надзору за уголовно-процессуальной и опера-
тивно-розыскной деятельностью прокуратуры 
Иркутской области Инга Бураева сообщила, что 
только за шесть месяцев текущего года общий 
ущерб от мошенничеств и краж, совершенных 
киберпреступниками, превысил 600 млн руб- 
лей. От действий мошенников пострадали в том 
числе 995 пенсионеров. С начала года суды рас-
смотрели 75 дел об интернет-мошенничествах. 
Правоохранителям также удалось раскрыть 75 
совершенных в этой сфере преступлений про-
шлых лет. 

   сотовые телефоны осужденным 
   переправляют арбалетами 

Подробную статистику привел и начальник 
управления уголовного розыска ГУ МВД по Ир-

кутской области, полковник полиции Андрей 
Жбанов. Удельный вес киберпреступлений сей-
час составляет 15% от всей преступности. В 2021 
году этот показатель был 20%. Но все равно он 
остается высоким. Около трети обращений жи-
телей региона в полицию связаны с различны-
ми видами мошенничества при использовании 
IT-технологий.

– С помощью комплексных профилактиче-
ских мероприятий за последний год нам уда-
лось на 32% снизить количество дистанцион-
ных краж, – уточнил он. 

55% мошенничеств связаны с приобрете-
нием товаров в интернете. 35% – это звонки 
лжесотрудников правоохранительных органов, 
банков и сотовых операторов. Участились и 
случаи, когда преступники звонят якобы от 
имени родственников «попавших в ДТП», на 
эту уловку чаще всего попадаются пожилые 
люди. Причем злоумышленники нередко на-
ходятся в Украине. По словам Андрея Жбанова, 
сейчас снова происходит всплеск звонков от-
туда, хотя в начале СВО отмечалось некоторое 
затишье. Впрочем, мошенников хватает и в 
разных регионах России от Москвы до Бурятии. 

Телефонные звонки, направленные на за-
владение чужим имуществом путем обмана 
либо злоупотребления доверием также поступа-

ют из мест лишения свободы Братского района 
Иркутской области, Хабаровского, Приморского 
краев, Саратовской области. Причем запрещен-
ные в колониях мобильные телефоны осуж-
денным порой незаконно отправляют довольно 
необычными способами. Старший оперуполно-
моченный оперативного управления ГУФСИН 
по Иркутской области Амир Тазетдинов сказал, 
что для этого используются квадрокоптеры, 
самодельные пневмопушки и даже арбалеты. 
По фактам мошенничества, которое было со-
вершено в стенах пенитенциарных учреждений 
региона, возбуждено четыре уголовных дела. 

   «дропперов» ловит полиция

Межрегиональный, а порой и международ-
ный характер совершения киберпреступлений 
добавляет сложности в их раскрытие. 

– Потерпевшие могут находиться в одном 
субъекте РФ, мошенники в другом, либо вообще 
в ином государстве, – продолжил Андрей Жба-
нов. – Денежные средства перечисляются на 
счет в кредитном учреждении в ином субъекте. 
В итоге возникают трудности с определением 
места совершения преступления, что влечет 
затягивание сроков доследственной провер-
ки. Необоснованные решения об отказе в воз-
буждении уголовного дела приводят к утрате 

Не дайте себя обмануть
 � финансовая 

грамотность  
Треть обращений 
жителей 
Прибайкалья 
в полицию 
касаются краж и 
мошенничеств, 
совершенных 
с помощью 
телефонной 
связи и 
интернета. 
Общий ущерб 
от кибер-
преступников за 
шесть месяцев 
2022 года 
превысил 600 
млн рублей. 
Раскрывать 
такие уголовные 
дела непросто, 
ведь многие 
злоумышлен- 
ники находятся 
в других 
регионах России 
или за границей. 
После некоторого 
затишья 
в начале 
специальной 
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звонков из 
Украины. 
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 � дата  Вечер. Восьмиклассник 
Женя Рогов вернулся домой из 
школы. Из телевизора доносится 
мелодичное насвистывание – 
начинается любимый сериал 
«Улицы разбитых фонарей». 
Чуть позже за окном послышался 
звук тормозов – подъехал 
милицейский УАЗик. Из машины 
вышел человек в форме – это 
папа заехал домой после рабочего 
дня и почти сразу же снова 
убыл на службу. Казалось бы, 
обычный вечер в семье Роговых, 
но именно такие моменты стали 
основополагающими в выборе 
будущей профессии для Евгения.  

К слову, этот российский детективный се-
риал был очень популярен в девяностые годы, 
и многие мальчишки грезили тогда стать ка-
питаном Лариным или старлеем Дукалисом, 
однако добились этого единицы. Возможно, по-
тому что перед глазами не было реального при-
мера. А у Жени Рогова был, да еще какой, ведь в 
милиции служили и дед, и отец мальчика!

– Дед Иван в 30-е годы боролся с экономиче-
скими преступлениями, а отец 30 лет прорабо-
тал в уголовном розыске. И с детства мне всегда 
нравилась их форма, машины с мигалками, 
– вспоминает заместитель начальника отдела 
уголовного розыска Восточно-Сибирского ЛУ 
МВД России на транспорте подполковник по-
лиции Евгений Рогов. 

После окончания школы он безоговорочно 
решил продолжить династию славных сыщи-
ков. В 2005 году, успешно окончив Восточно-
Сибирский институт МВД России по специаль-
ности «Правоохранительная деятельность», 
пришел работать в милицию. Молодого специ-
алиста определили в территориальный отдел 
№ 1 Ангарска оперуполномоченным. Уже через 
год он стал раскрывать особо тяжкие престу-
пления:

– В те годы было много убийств. Можно ска-
зать, что дома мы практически не находились, 
ежедневно были оперативно-розыскные меро-
приятия, задержания, сопровождения преступ-
ников в суды и так далее.   

Настоящий опер не считается с личным вре-
менем, и именно это, по словам Рогова, главная 
и, наверное, единственная схожесть работы ре-
ального опера и сериального сыщика:

– Мы должны быть готовы, что могут вы-
дернуть в любой момент. Ночь, семейные по-
ходы или даже, как в фильмах, собственная 
свадьба могут прерваться выездом на работу. В 
этом и заключается служение Закону.  

В жизни Евгения Рогова таких случаев было 
немало. Отчетливо помнит один из первых в 
своей карьере, произошедших в 2006 году. Тогда 
он только начал работать над расследованием 
тяжких преступлений. 

– Выходной день, мы собрались семьей, за-
планировали совместный выезд, мне позвонили 
с работы – сразу поехал. Помню, это было резо-
нансное преступление в поселке Мегет, тройное 
убийство. С коллегами подключились, медлить 
нельзя. Работали. В итоге раскрыли, – коротко и 
скромно делится Евгений Александрович. 

Обычно весь сюжет детективного сериала за-
кручен вокруг сотрудника уголовного розыска, а 
других отделов показаны со стороны, второсте-

пенно. Это потому, утверждает Евгений Рогов, 
что отдел УР отличается от других:

– Там не бывает случайных людей. Как пра-
вило, это профессионалы с большой буквы, по-
этому про них и снимают сериалы. В преддве-
рии Дня уголовного розыска хочется отметить, 
что и в целом в правоохранительных органах 
нашего региона, и в транспортной полиции 
Прибайкалья немало сыщиков, достойных ки-
носюжетов. Нам есть с кого брать пример. Это, 
прежде всего, ветераны уголовного розыска и 
действующие сотрудники.

Еще одно колоссальное отличие реальности 
от кино – сыщика почти всегда показывают 
одиноким, ведь совершенно некогда устраивать 
личную жизнь. Однако в реальной жизни за-
груженные работой опера находят время для 
семьи, ведь это их надежный тыл. 

– Когда в семье понимают, поддерживают, 
ты и на работе успеха добьешься. В моей семье 
получилось так, что с супругой мы вместе еще 
со студенческих времен, и она уже тогда видела 
мое желание и стремление служить в уголов-
ном розыске. Она знала, на что идет, ведь когда 
я был курсантом, там тоже ежедневно мы рано 
вставали и поздно возвращались домой. И не 
только у меня, но и у нее уже была определен-
ная закалка, – говорит о жене Евгений Рогов. 

Их старший сын – уже десятиклассник, и 
пора бы задуматься о выборе будущей про-
фессии. Какую службу выберет представитель 
четвертого поколения Роговых, покажет время, 
но то, что в семье растет настоящий человек, 
сомнений нет. Перед глазами достойный при-
мер – прадед, дед и отец!

 � Наталья ПЕНТО, 
пресс-служба Восточно-Сибирского ЛУ МВД  
России на транспорте

Уголовный розыск – 
мечта из детства  

следов преступления. Проблемой являет-
ся и отсутствие надлежащей достоверной 
идентификации пользователя или клиен-
та, совершающего преступление. Мобиль-
ные телефоны, счета в платежных систе-
мах, банковские карты зарегистрированы на 
подставных лиц. Прокси-серверы, ресурсы, 
IP-адреса находятся либо зарегистрированы 
за границей, вне юрисдикции РФ. 

Еще один нюанс: деньги, которые мо-
шенники выманили у жертв, зачастую за-
бирают так называемые дропперы, которые 
их переводят на подконтрольные преступ-
никам счета. В 2021 году полиция пресекла 
деятельность четырех «дропперов», и лишь 
по одному уголовное дело было направлено 
в суд. Остальных допросили в качестве сви-
детелей с учетом наличия либо отсутствия 
прямого или косвенного умысла. В 2022 
году пресечена деятельность уже 10 лиц, 
оказавших содействие в совершении 29 та-
ких преступлений. За последние два месяца 
полицейским удалось уличить четырех зло-
умышленников, ущерб от которых исчисля-
ется миллионами рублей. 

– Для предупреждения вовлечения во-
дителей службы «Яндекс-такси» в пре-
ступные мошеннические схемы в качестве 
курьеров ГУ МВД 30 августа подписало со-
глашение с АО «Яндекс» об организации 
электронного документооборота, что по-
зволяет оперативно доводить профилакти-
ческую информацию. Также заключены со-
глашения об обмене документами по элек-
тронному каналу с банками, компаниями 
сотовой связи, – доложил представитель 
полиции. 

   нужны изменения в федеральное 
   законодательство

ГУ МВД подготовило предложения по 
борьбе с киберпреступностью, которые бу-
дут направлены в органы власти. Напри-
мер, полицейские считают важным внести 
изменения в федеральный закон «О свя-
зи» и добавить к обязанностям операто-
ров и интернет-провайдеров требования о 
заключении договоров об оказании услуг 
с юридическими и физическими лицами 
только при их личном присутствии или 
использовании электронной цифровой под-
писи. Также, по их мнению, необходима 
единая система видеонаблюдения с задей-
ствованием домофонов, уличных камер, но 
пока в Иркутске с этим проблема. Хотя не 
только в центральных, но даже соседних 
городах подобная система помогает опера-
тивно раскрывать разные преступления, в 
т.ч. мошенничества. 

Свои предложения внесла и эксперт Об-
щественной палаты, доктор юридических 
наук Диана Степаненко. К примеру, нужно 
обязать операторов компенсировать ущерб 
за утечки персональных данных в соответ-
ствии с нанесенным вредом. Следует запре-
тить использование подменных номеров, 
сделать невозможным получение звонков 
из-за границы под российскими кодами и 
ввести ответственность за это. Необходи-
мо усилить ответственность за нарушения 
банковской, коммерческой тайны и ввести 
в Уголовный кодекс РФ дополнительный 
квалификационный признак «с использо-
ванием сети интернет». А передача в места 
лишения свободы средств связи должна 
быть уголовно наказуемой.  

Диана Степаненко также предложила 
проводить профилактические лекции для 
пенсионеров и в целом для всех желающих 
на базе ТСЖ, управляющих компаний. 

По итогам обсуждений все предложе-
ния экспертов будут размещены на сайте 
Общественной палаты Иркутской области и 
направлены в исполнительные и законода-
тельные органы власти. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Инфографика: vk.com/moifinancy

В День работников уголовного 
розыска России в первую оче-
редь хочется сказать слова бла-
годарности нашим ветеранам за 

нелегкий и самоотверженный труд. Пожелать 
добра, здоровья, счастья и семейного благопо-
лучия. В уголовном розыске случайных со-
трудников нет, ведь эта служба требует безза-
ветной преданности профессии. Уважаемые 
коллеги, пусть неиссякаемая энергия, уверен-
ность в своих силах и удача всегда будут ва-
шими спутниками в почетной и благородной 
службе во имя процветания России.

Евгений РОГОВ, замначальника отдела уголовного 
розыска Восточно-Сибирского ЛУ МВД России  

на транспорте, подполковник полиции 
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ТерриТ    рии

бщесТво

   из КиТая – в «америКу»

Есть люди, после общения с ко-
торыми на душе становится теп-
ло и спокойно. В их глазах всегда 
светится живой огонек участия, 
а лицо озаряет добрая улыбка. К 
числу таких относится и Валерия 
Федоровна Асламова. 

Родилась она в далеком 1920 году 
на станции Маньчжурия Китай-
ско-Восточной железной дороги, 
когда молодую страну советов все 
еще сотрясала гражданская война. 
В ноябре здесь произошли самые 
крупные и кровавые сражения. С 
одной стороны шли в бой части 
Амурского фронта народно-рево-
люционной армии ДВР и красные 
партизаны, с другой – части трех 
белогвардейских корпусов армии 
Семенова. Спасаясь от войны, се-
мья Асламовых перебралась на 
станцию Борзя. Отец устроился 
работать на почту, мать растила 
детей, которых в семье было де-
вять. С ранних лет, говорит Вале-
рия Федоровна, она чувствовала в 
себе желание помогать: родителям, 
родне, соседям… Ни к одной бе-
де не оставалась равнодушной. А 
жизнь в многодетной семье при-
вила ей любовь к детям. Стоит ли 
удивляться, что после окончания 
школы Валерия решила поступать 
в медицинский институт Читы. 

На безоблачные студенческие го-
ды пришлись только первые четыре 
курса. Последние два она оканчива-
ла во время Великой Отечественной 
войны. В 1943-м сразу после полу-
чения диплома молодого врача на-
правили в Ленинградскую область, 
где работал завод по добыче торфа.

Район, куда приехала девуш-
ка, назывался «Америкой». Дело в 
том, что в 1933 году сюда прибыла 
группа американцев, которая ре-
шила добывать там торф для стро-
ящейся Кировской ГРЭС. 

– В 1943-м еще не была до конца 
снята блокада, условия работы бы-
ли очень тяжелыми, – вспоминает 
Валерия Асламова. – На торфпред-
приятии трудились в основном 
молодые девушки. Они целую сме-
ну стояли по пояс, а то и по грудь 
в воде торфяного озера, доставали 
руками брусочки торфа, нарезан-
ные машиной, и выкладывали их 
на конвейер для просушки. Многие 
из них простужались, болели. В 
окрестных лесах стояли немцы и 
размещались их летные части. Они 
часто бомбили, и тогда по сигналу 
«воздушная тревога» рабочие бе-
жали в бараки. Больше прятаться 
было некуда. А мы с фельдшерами 
Аней Дорофеевой и Лизой Прыт-
киной оставались в больнице. В 
поселках свирепствовал сыпной, 
брюшной и возвратный тиф, и мы 
не могли бросить больных.

Но самым страшным воспоми-
нанием, признается Валерия Фе-
доровна, были не тяжелые условия 
работы, эпидемии или болезни, а 
смерти детей при эвакуации через 
Ладогу. После налетов фашистских 
бомбардировщиков по баржам на 
воде оставались плавать сотни бе-
лых детских панамок…

   ради деТсКой улыбКи

Великая Отечественная война 
принесла Валерии Асламовой не 
только тяжелые испытания, но 

и нечаянное счастье. В 1944 году 
здесь же, в госпитале, она встре-
тила своего будущего мужа – Пе-
тра Пономарева. Он проходил лече-
ние после серьезного ранения, был 
комиссован с военной службы и 
остался работать в поселке на элек-
тростанции. Вскоре у молодых су-
пругов родились дочь Елена и сын 
Володя. Но совместная счастливая 
жизнь оказалась недолгой. Едва 
ребятишки пошли в школу, муж 
Валерии Федоровны скончался из-
за осложнений после полученных 
фронтовых ран. Оставшись одна, 
она решила уехать в Иркутск. Туда 
в то время перебрались ее родите-
ли, две сестры, брат, племянники. 

В Иркутске Валерия Асламова то-
же устроилась работать в больницу. 
Пациенты ее любили. Молодой врач 
старалась помочь каждому и пра-
вильно назначенным лечением, и 
добрым словом, и улыбкой. Талант 
и старания доктора не остались не-
замеченными. В 1949 году она бы-
ла награждена почетным знаком 
«Отличник здравоохранения». 

Валерия Федоровна сначала 
трудилась в Иркутской городской 
больнице № 6 врачом-инфекци-
онистом, затем – на одном из са-
мых ответственных участков – за-
ведующей детским отделением. 

В редкие часы отдыха, которых 
у докторов совсем немного, за-

нималась огородничеством, выра-
щивала цветы, читала. Любимым 
писателем, по ее словам, на всю 
жизнь для нее остался Лев Толстой, 
а настольной книгой – «Война и 
мир», которую она могла перечи-
тывать бесконечно.

Дочь Елена стала пианисткой, 
Владимир пошел по стопам отца 
и после окончания Иркутского по-
литеха работал инженером-энер-
гетиком. Сама Валерия Федоровна 
отдала любимой профессии более 
50 лет.

К сожалению, ее дочь Елена ушла 
из жизни рано, оставив на попече-
ние матери двух сыновей – Павла 
и Дмитрия. Своих внуков, говорит, 
шутя, она до сих пор «опекает и 
направляет на правильный путь 
жизни». А еще радуется правнуч-
ке. Последние годы пенсионерка 
живет в Марковском геронтоло-
гическом центре. Говорит, что это 
было полностью ее решение. Из-за 
преклонного возраста она совсем 
перестала ходить, а обременять за-
ботой о себе родных не захотела. 
Благодаря круглосуточному про-
фессиональному уходу чувствует 
себя замечательно, да и родные ее 
не забывают. Навещают, звонят по 
телефону. 

Оглядываясь на прожитые годы, 
Валерия Асламова называет себя 
счастливым человеком, потому что 
ее всегда окружали добрые люди 
и дети. А секрет долголетия, по ее 
словам, кроется в любви к своему 
делу. 

– Я считаю, что не проработа-
ла ни дня, ведь любимое занятие 
нельзя считать работой. Хотите 
прожить долго – продолжайте де-
лать то, что умеете лучше всего, по-
ка можете, и наслаждайтесь каж-
дой минутой своей жизни. Если бы 
я могла прожить свою жизнь снова, 
то опять бы стала врачом, потому 
что это огромное счастье – жить 
во имя людей. Уставать – стыдно, 
как и унывать. А потому смотрите 
в будущее с оптимизмом! – напут-
ствовала Валерия Федоровна.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � вера  Поклониться святыне, 
задать вопросы священникам, 
посетить мастер-классы смогли 
сотни прихожан на церковно-
общественной выставке 
«Православная русь». она по 
традиции прошла в иркутском 
«сибэкспоцентре» в начале 
октября. 

Молебен по случаю открытия выставки 
провел митрополит Иркутский и Ангар-
ский Максимилиан.

– Путь к церкви, к вере, не прост и у 
каждого свой. И потому такие выстав-
ки очень важны. Часто сюда приходит 
человек не церковный для того, чтобы 
увидеть что-то новенькое, может, что-то 
купить, а в результате встречает бога, 
проходя рядом с православной святы-
ней, – сказал владыка.

На выставке верующие могли покло-
ниться Коробейниковской Казанской 
иконе Божией Матери из Богородице-
Казанского мужского монастыря села 
Коробейниково Алтайской митрополии. 
Икона признана святыней Русской пра-

вославной церкви в 2005 году и среди 
народа известна как заступница Сибир-
ской земли. Известно, что в период гоне-
ний на церковь она была утрачена, образ 
практически стерся. Нашли ее лишь в 
конце XX века, тогда изображение про-
ступило вновь. 

С открытием выставки иркутян поздра-
вил епископ Рубцовский и Алейский 
Роман, привезший икону заступницы Си-
бирской земли.

– Мы впервые участвуем в выставке, – 
отметил он. – Наша великая святыня 
благоукрашена цветами и представле-
на перед вами. Надеюсь, что всем будет 
благословение, кто придет приложить-
ся, помолиться, поклониться перед этим 
образом. Мы с братьями в монастыре 
свидетели, что ни один человек еще не 
отошел от святыни неуслышанным Бо-
жией Матерью.

– Сегодня мы находимся на очеред-
ном витке геополитических событий, 
которые затрагивают нашу страну, – 
подчеркнул заместитель губернатора 
– руководитель администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа Анато-
лий Прокопьев. – С православной верой 
нашим воинам, защитникам Отечества 
должно быть легче в тех событиях, ко-
торые происходят на западной стороне 
границ. Мы все будем молиться, чтобы 
наступил мир на земле, и чтобы наши 
бойцы вернулись живыми, здоровыми и 
невредимыми.

Общественный порядок на выставке ох-
раняли казаки Иркутского войскового 
казачьего общества. Они контролирова-
ли поток людей, желающих прикоснуть-
ся к святыне. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

ирКуТяне ПоКлонились иКоне засТуПницы сибирсКой земли

Война и мир Валерии Асламовой
 � знай наших!  Гражданская война, Великая 

Отечественная, послевоенная разруха, перестройка… 
Для кого-то это просто страницы в учебнике, а для 
иркутянки Валерии Асламовой – жизнь. 11 сентября 
она отметила 102-й день рождения. В этом весьма 
почтенном возрасте Валерия Федоровна по-прежнему 
сохраняет ясность ума и твердую память, а еще 
любовь к людям, заботе о здоровье которых она 
посвятила всю свою жизнь.
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�� инициатива  
Творческие вечера, 
спортивные занятия и 
полезные навыки – в 
Нижнеудинске открылся 
Центр позитива для 
пенсионеров и людей 
с ограниченными 
возможностями здоровья. 
На его базе работает и Клуб 
знакомств, призванный 
избавить пожилых от 
одиночества. 

Отделение дневного пребыва-
ния для людей пожилого возраста 
– новое структурное подразделение 
Комплексного центра социального 
обслуживания населения Нижне-
удинского района. Необходимый 
уход, организацию досуговой дея-
тельности и психологическую под-
держку обеспечивают пять квали-
фицированных специалистов.

– Они работают таким образом, 
чтобы в этих стенах люди смогли 
преодолеть одиночество, их жизнь 
наполнилась бы новым смыслом, 
впечатлениями и знаниями. Мы 
постараемся создать все условия 
для раскрытия творческого потен-
циала каждого, кто к нам обратит-
ся. По возможности будем расши-
рять круг общения пенсионеров, 
чтобы они любили и ценили в себе 
все самое лучшее, – поделилась 
планами директор КЦСОН Нижне-
удинского района Светлана Судни-
цина.

По ее словам, до конца года в 
отделении планируют обслужить 
20 граждан пожилого возраста и 
инвалидов. Курс реабилитации 
рассчитан на три месяца. Здесь 
оборудованы зоны психологиче-

ской разгрузки, отдыха, досуговой 
деятельности, социально-бытовой 
адаптации, сенсорная комната. Па-
циентов ждет комплекс оздоро-
вительных мероприятий: индиви-
дуальные и групповые тренинги, 
программы по профилактике де-
менции и развитию мелкой мото-
рики. Все желающие смогут прой-
ти бесплатное обучение в Школе 
ухода. Их проконсультируют по 
технике проведения гигиениче-
ских процедур, приемам оказания 
помощи в бытовых вопросах, ме-
тодам самообслуживания.

Клуб компьютерной грамот-
ности, творческий клуб «Фили-
грань», скандинавская ходьба, 
лекции по безопасности, творче-
ские встречи, литературные вечера 
– это и многое другое будет пред-
ложено посетителям Центра по-
зитива. В октябре в нем откроется 
еще и театральная студия.

Изюминкой Центра позитива 
станет Клуб знакомств, который 
сегодня организует жительница 
Нижнеудинска Галина Кириенко. 
Бывший педагог, бессменный ак-
тивист профсоюза, она нацелена 

избавлять пожилых людей от оди-
ночества. Для желающих позна-
комиться будут проводить вечера 
встреч, музыкальные и спортивные 
мероприятия. Чтобы стать членом 
клуба, нужно написать письмо по 
адресу: Нижнеудинск, улица Гого-
ля, 87, и рассказать о себе.

– Многие пожилые люди стра-
дают от одиночества, а это непра-
вильно, – уверена автор инициа-
тивы.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото: архив КЦСОН  
Нижнеудинского района

Как быстро остановить кровотечение и 
сделать сердечно-легочную реанимацию, 
что предпринять, если человек подавил-
ся? Знать, как оказать первую помощь 
пострадавшему, должен каждый человек. 

– При этом не обязательно иметь меди-
цинское образование. Первая помощь 
нужна до прибытия медиков или доставки 
пострадавшего в больницу, – говорит ко-
ординатор проекта Марина Коломанова. 

Курсы будут проходить в специально 
оборудованном учебном классе Иркут-
ского областного отделения РКК, а также 
в школах и детсадах. Программа состоит 
из практических занятий, по итогам ко-
торых выдается сертификат. 

– Первая помощь снижает серьезность 
травм и увеличивает шансы на выжива-
ние. Несколько лет назад на законода-
тельном уровне было утверждено, что 
все сотрудники общеобразовательных 
учреждений должны пройти курсы по 
первой помощи либо при устройстве на 
работу, либо во время осуществления пе-
дагогической деятельности. Мы решили 
помочь им. Родители будут спокойны за 
здоровье своих детей, зная, что педаго-
ги обладают приемами оказания первой 
помощи. Ждем всех желающих на наши 
мастер-классы! – пригласила Марина Ко-
ломанова.

 � Ольга ЖАРКОВА

�� поздравление

1�октября�–�
Международный�день�

пожилого�человека
уважаемые�жители�иркутской�

области�–�ветераны�войны�и�
труда,�представители�старшего�

поколения!
первый�день�октября�

ознаменован�замечательным�
праздником�–�от�всей�души�

поздравляю�вас�с�днем�пожилого�
человека!

Вы трудились всю жизнь. Многие и по 
сей день ведут активный образ жизни, 
работают, участвуют в общественных 
делах, помогают воспитывать моло-
дежь. Ваши сердца сохранили энер-
гию молодости. Вы хранители лучших 
традиций, достойный пример патрио-
тизма, преданности делу, мужества и 
чести.
Сегодня в Приангарье проживает 
около полумиллиона представителей 
старшего поколения. Забота о вете-
ранах и пенсионерах, их социальном 
благополучии была и остается одной 
из первоочередных задач правитель-
ства региона.
Благодарю вас за вклад в развитие 
Иркутской области, за многолетний 
добросовестный труд и бесценный 
опыт, который особенно важен и вос-
требован сегодня.
Долгих вам лет жизни и крепкого здо-
ровья. Пусть мир и спокойствие пребу-
дут в ваших домах!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Центр позитива  
для нижнеудинских 
пенсионеров  

коММентарий
владимир�родионов,�министр�социального�развития,��
опеки�и�попечительства�иркутской�области:
– Перед отделением стоят задачи национального проекта «Демография» по продол-
жительности активного долголетия, сохранению пребывания пожилого человека 
в привычной благоприятной среде с предоставлением социальных услуг по месту 
жительства.

российский�красный�
крест�проводит�
обучение��

�� проект��обучение�по�проекту�«первая�помощь�от�а�до�я�–�
необходимые�знания»�пройдут�100�будущих�инструкторов�из�24�
районов�иркутской�области.�подготовленные�волонтеры�передадут�
эти�навыки�сотрудникам�школ�и�детсадов�региона.�проект�иркутского�
областного�отделения�российского�красного�креста�поддержан�
конкурсом�«губернское�собрание�общественности»�и�Фондом�
президентских�грантов.

 Î
В сентябре инструкторы иркутского отделения Российского Красного 
Креста провели мастер-классы по оказанию первой помощи. В 
них приняли участие студенты медицинского колледжа Тулуна, 
железнодорожного техникума Зимы, педагогического колледжа 
Иркутска и школьники Приангарья.
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   вернуть КутулиК на 
   литературную Карту россии

На форзаце книги изображена 
карта России, на которой отмечены 
места, где родились известные рус-
ские писатели. Кутулик – родина 
Александра Вампилова – выделен 
особо. На обложке альбома – фото-
графия летнего поля, на которой 
название «Травы пахнут здесь 
сильнее» выглядит очень орга-
нично. 

– Смотреть на автора глазами 
его малой родины – в традиции 
российской культуры. Очень важ-
но – откуда человек, что он несет 
из детства и юности, – отметила 
Ольга Соболева. – Не случайно на-
ша книга называется «Травы пах-
нут здесь сильнее» – это слова 
из очерка Александра Вампилова 
о его родине. В ходе работы мы 
погрузились в реалии жизни дра-
матурга, еще раз перечитали его 
произведения оттуда, из Кутулика, 
места, где он начинал. Если не-
спешно прогуляться по поселку, за-
приметишь дома и улицы, школу и 
стадион, крылечки, изгороди, ка-
литки. Вдруг спохватишься, будто 
интонации и лица ранее не встре-
ченных людей знакомы, а ведь они 
– те самые, со страниц пьес, рас-
сказов, очерков Вампилова. 

О Кутулике, где провел детство 
и школьные годы, Александр Ва-
лентинович писал: «…похожий 
на все райцентры России, но на 
всю Россию все-таки один-един-
ственный». Кстати, инициаторами 

создания книги выступили сами 
жители Аларского района. В Мемо-
риальном доме-музее драматурга 
и межпоселенческой центральной 
библиотеке им. А.В. Вампилова они 
бережно сохраняют память о та-
лантливом земляке. Идею поддер-
жала администрация района. 

– Александр Вампилов – че-
ловек, который известен во всем 
мире, его пьесы сейчас играют в 
29 театрах мира, – отметил мэр 
Аларского района Роман Дульбеев. 
– Хотя он написал не так много, но 
своими произведениями просла-
вил Иркутскую область и Аларский 
район. Многие персонажи и ха-
рактеры жителей Кутулика нашли 
отражение в его произведениях. 
О малой родине он много писал в 
своих рассказах и очерках, но все 
это было разрозненным до появле-
ния альбома «Травы пахнут здесь 
сильнее». Уверен, что это изда-
ние поможет библиотекам, школам 
района не только популяризировать 
творчество драматурга, но и пред-
ставит молодым людям пример 
стремления к воплощению своей 
мечты, творческой увлеченности, 
любви к родным краям. Ведь роди-
на Александра Вампилова – по сути 
его «место силы».

   новое слово о драматурге

Несмотря на то что жизнь и 
творчество драматурга хорошо из-
учены, авторы книги постарались 
дополнить его биографию новыми 
штрихами. Открывает альбом не-
обычное фото.

– Мы долго выбирали, какой 
его портрет поставить в начало, 
ведь все фото очень известны, по-
скольку их не так уж и много, – от-
метил Анатолий Бызов. – Но по-
том увидели удивительно уютную 
фотографию, на которой Александр 
Вампилов и Валентин Распутин 
стоят рядом с Иркутским драмте-
атром. Нам показалось, что на этом 
снимке драматург соответствует 
многим своим произведениям – с 
добрым взглядом и открытой улыб-
кой. Правда, нам пришлось немало 
потрудиться, чтобы «вытянуть» 
этот снимок и увеличить портрет, 
так как фото было не очень четким.  

Авторы постарались внести но-
визну и в содержание книги. 

– Мы много разговаривали с 
теми, кто знал Александра Вампи-
лова, и выяснили немало интерес-
ных подробностей из его детства и 
юности, – рассказала Ольга Соболе-
ва. – Оказалось, что первая любовь 
драматурга – Любовь Черкашина 
жила в деревне Большая Ерма в 20 
км от Кутулика. Они дружили, и 
когда девочка болела или были ка-
никулы, Вампилов ездил к ней на 
велосипеде!

Есть в книге и история знаком-
ства Александра Вампилова и Оль-
ги Соболевой.

– Я видела его всего один раз, 
когда мне было 13 лет. Тогда я 
пришла в редакцию газеты «Со-
ветская молодежь» к журналисту 
Нине Алакшиной, которая возглав-

ляла отдел писем, – вспоминает 
автор. – Мы считали авторов этой 
газеты чуть ли не небожителями! 
Редакция тогда была на Киевской. 
Меня угощали чаем в небольшом 
кабинете. Вдруг дверь открылась, 
и передо мной появилась кудрявая 
голова. Мужчина что-то спросил, 
а Нина Евгеньевна ответила, что 
занята с новым автором. Тогда он 
повернулся ко мне и сказал: «По-
нятно, на журналистику, навер-
ное, хочешь поступать? Поступай 
лучше на филологию, будешь хоть 
учительницей хорошей». Когда он 
ушел, Нина Евгеньевна сказала: 
«Запомни, это Саша Вампилов – 
очень талантливый журналист, а 
теперь и талантливый драматург. 
Его пьеса как раз идет на сцене 
драмтеатра». Тогда это была пре-
мьера «Старшего сына», которую я 
уже успела посмотреть.

Кстати, Ольга Соболева действи-
тельно последовала совету драма-
турга и поступила на филологиче-
ский факультет ИГУ.

В книгу также вошли отрывки 
из публицистических произведе-
ний, пьес, записных книжек дра-
матурга и несколько его рассказов. 
Издание включает материалы из 
музея А.В. Вампилова в Кутулике, 
пейзажи Кутулика и фотографии 
памятных мест в Аларском районе, 
связанных с биографией драматур-
га и его творчеством. 

   По заКонам 
   театрального жанра

Александр Вампилов любил те-
атр и всегда отмечал в жизни те 
эпизоды, которые потом воплоща-
лись в сюжеты его произведений. 
Поэтому и книгу свою авторы вы-
строили по законам этого жанра, 
ведь, по сути, как гласит подзаго-
ловок – это «История в шести кар-
тинах». Не только в содержатель-
ном, но и визуальном плане. По 
словам Анатолия Бызова, в альбоме 
есть снимки, которые могли быть 
в реальной жизни драматурга, но 
не состоялись просто потому, что 
рядом не было фотографа.

– Так появилось несколько сю-
жетов, которые родились из нашей 
фантазии, на одном из них дра-
матург стоит рядом с домом своей 
одноклассницы с велосипедом, на 
другом – возле Коммерческого под-
ворья в Иркутске, где часто бывал, 
на третьем – сидит на лавочке воз-
ле драмтеатра им. Н.П. Охлопкова, 
– отметил Анатолий Бызов. 

В книге собраны воспоминания 
о школьных и студенческих годах 
Александра Вампилова, его первых 
публикациях рассказов, работе в 
газете «Советская молодежь», ре-
петициях пьес и многое другое.

– Издание поможет всем, кто 
приезжает на малую родину писа-
теля, познакомиться с Кутуликом и 
задуматься над словами драматур-
га, которые актуальны и сегодня: 
«… чтобы от ответов и вопро-
сов перейти к действию, какая для 
этого нужна совесть, какая вера в 
лучшее, какое чувство справедли-
вости, словом, сколько для этого 
нужно всего того, что называем 
мы духовным богатством челове-
ка! Такого примерно рода мыслям 
предавался я, уезжая из Кутулика», 
– отметила Ольга Соболева.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Место силы»  
Александра Вампилова

  Многие персонажи 
и характеры жите-
лей Кутулика наш-
ли отражение в 

произведениях Вампилова. О 
малой родине он много писал в 
своих рассказах и очерках, но 
все это было разрозненным до 
появления альбома «Травы 
пахнут здесь сильнее». Уверен, 
что это издание поможет би-
блиотекам, школам района не 
только популяризировать твор-
чество драматурга, но и пред-
ставит молодым людям пример 
стремления к воплощению сво-
ей мечты, творческой увлечен-
ности, любви к родным краям.

Роман ДУЛЬБЕЕВ,  
мэр Аларского района

 � Книга  Альбом «Травы 
пахнут здесь сильнее», 
посвященный 85-летию 
Александра Вампилова 
и столетию Аларского 
района, презентовали 
в Иркутске. Авторы 
издания журналист Ольга 
Соболева и фотограф 
Анатолий Бызов 
рассказали о родине 
драматурга через его 
произведения, открыв 
читателю неизвестные 
страницы биографии.
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бщество

�� интервью  Евгения Шабанова 
уже почти 20 лет создает 
художественное пространство 
спектакля. Все это время ее 
деятельность связана с Иркутским 
областным театром кукол 
«Аистенок». Декорации и куклы 
можно увидеть на ее персональной 
выставке в фойе театра до конца 
ноября.

 Æ В «Аистенке» вы прошли путь от бутафора 
до главного художника. А как вообще попали в 
театр?

– По первому образованию я – модельер-
конструктор, окончила Иркутский технологи-
ческий техникум. В поисках работы обратилась 
в центр занятости, где и предложили вакансию 
художника-бутафора в «Аистенке». Тогда мне 
посчастливилось работать с такими професси-
оналами, как художник-постановщик Дмитрий 
Лабутин и конструктор Сергей Аргулов. В то 
же время на постановку в театр приехал один 
из лучших художников, режиссер, обладатель 
«Золотой маски» Сергей Иванников. Он ставил 
спектакль «Цирк Шардам» с очень сложными 
марионетками. Для меня это была хорошая 
школа, многому пришлось быстро учиться. Но 
все это случилось позже, а сначала я чуть было 
не ушла из театра.

 Æ Вам не понравилось?

– Я испугалась, ведь в первый день мне по-
ручили отреставрировать декорацию «домик». 
Помню, как я его подкрашивала и подклеивала 
трясущимися руками – боялась испортить. На 
следующий день не вышла на работу. Мне по-
звонили из театра – узнать, что случилось? 
Я сказала, что, наверное, не справлюсь с этой 
работой. Но руководство как-то сразу поверило 
в меня и убедило остаться. Интересно, что до 
этого я никогда не была в театре. Родилась в 
селе Тараса Боханского района, и так сложилось, 
что ни родители, ни учителя нас никогда не 
возили на спектакли. 

 Æ И театр вас затянул?

– Да, мне было все интересно, захватываю-
ще, ведь ты никогда не делаешь одно и то же. 
Всегда что-то новое, необычное, чувствуешь 
себя настоящим изобретателем! Кроме того, ря-
дом всегда интересные и неординарные люди. 
Когда из плоского эскиза рождается объемная 
кукла, которая оживает в руках актера, – это 
настоящее чудо!

 Æ Как из бутафора вы стали художником-
постановщиком?

– Мне очень быстро начали доверять глав-
ных героев. Секрет в том, что, приступая к 
работе над персонажем, я четко представляла 
готовый резуль-
тат. На самом де-
ле умение видеть 
итог работы зара-
нее очень важно 
в создании спек-
такля, иначе мо-
жешь столкнуться 
с трудностями и 
потерять время. 
Однажды наш 
главный режис-
сер Юрий Уткин, 
вероятно, увидев 
во мне потенци-
ал постановщика, 
предложил поста-
вить с заслужен-

ной актрисой РФ Любовью Калиниченко спек-
такль «Байкальское чудо». Потом театр взял 
меня с собой на фестиваль театров кукол «Зо-
лотой конек» в Тюмень. С тех пор я не пропу-
скала театральные встречи. Все это давало воз-
можность насматриваться, учиться, общаться с 
коллегами, развиваться.

Так получилось, что люди в театре верили в 
меня больше, чем я сама в себя. И мне посто-
янно приходилось соответствовать! Вскоре под 
моим руководством стали выходить все спек-
такли репертуара, я была связующим звеном 
между режиссером, художником и постано-
вочными цехами. Ответственности и обязан-
ностей прибавилось. С Юрием Уткиным мы 
поставили первый спектакль для малышей – 
«Очень маленькие небылицы для очень боль-
ших зрителей». Куклы из этой работы были 
признаны лучшими на Томском региональном 
фестивале «Сибирские кукольные игры» в 2012 
году. Потом была постановка про Эхирита, ряд 
новогодних спектаклей и интермедий у елки. 
На сегодняшний день в постоянном репертуаре 
«Аистенка» семь моих постановок.

 Æ Куклы эмоционально воздействуют, особенно 
на самых маленьких детей, как их не напугать?

– Любой визуальный образ ассоциативно 
откладывается в памяти ребенка. Часто, когда 
работала над образами героев, приносила ку-
клу домой, играла со своими племянниками, 

наблюдала за их ре-
акцией. Честно при-
знаться, мне самой 
очень сложно делать 
страшных персона-
жей, даже когда это 
надо. На самом деле 
страх можно пока-
зать не только визу-
альным образом, но 
и атмосферой, му-
зыкой, речью. У меня 
даже в подростковом 
спектакле «Васили-
са Прекрасная» для 
иркутского драмтеа-
тра Змей Горыныч и 
тот – не страшный!

 Æ Вы ставите в других театрах?

– Да, в Братском театре кукол «Тирлямы» 
я ставила спектакли «Медведь, который не 
верил в Деда Мороза», «Ястребок» и «Бука – 
вредный заяц». Пять моих постановок входят 
в постоянный репертуар Омского государствен-
ного театра куклы, актера, маски «Арлекин» 
– это «Царевна лягушка», «Спящая красави-
ца», «Любопытный слоненок», «Снеговик-по-
чтовик» и «Никто не поверит». В Магадан-
ском музыкально-драматическом театре мы с 
режиссером Геннадием Гущиным поставили 
спектакль «В некотором царстве». В Сургуте с 
режиссером Антоном Нестеренко недавно вы-
пустили спектакль «Лев на каникулах». Пред-
ложения на постановку поступают часто, но я 
не на все соглашаюсь. Если раньше нужно было 
нарабатывать опыт, то сейчас выбираю по душе, 
мировоззрению, ведь спектакль как ребенка 
нужно «выносить в себе» определенное время.

 Æ Сколько времени уходит на создание художе-
ственного решения спектакля?

– Минимум пять месяцев, причем два из 
них – исследовательская работа: изучение те-
мы, создание эскизов, обдумывание деталей. 
Нужно с режиссером решить, какую систему 
кукол выбрать, ведь каждая требует опреде-
ленной конструкции, которая диктует кон-
структив всего спектакля. Например, сейчас я 
придумываю художественное решение спек-
такля «Крапинка» для «Аистенка». Действие 
происходит в Голландии XVII века, изучаю эту 
страну, особенности, искусство, костюмы.

 Æ Что вас вдохновляет на спектакль?

– Множество факторов, но прежде всего – 
сама история. Еще меня вдохновляют люди. 
Например, чем больше ты общаешься с режис-
сером, тем более четкая картинка возникает 
в воображении. Вдохновляют природа, небо, 
музыка, книги. 

 Æ Вы ведь сейчас занимаетесь и своей первой 
профессией?

– Да, желание создавать одежду у меня с 
самого детства. Такая потребность возникла, 
потому что у нас была большая семья – пять 
детей, и мне всегда доставалась одежда старшей 
сестры. При этом хотелось одеваться красиво и 
необычно. Зато я всегда шила куклам. Кстати, в 
театре мне очень пригодилось мое образование 
в создании костюмов.

 Æ Кажется, что все спектакли транслируют 
современную моду.

– Наверное, это получается естественным 
образом, ведь мы – часть времени и невольно 
привносим современность в выдуманный мир. 
Иногда даже не задумываешься над такими 
вещами. Например, в «Острове Иукини» мы 
использовали сразу два тренда: макраме как 
образ хрупких связей, возникающих между 
людьми, и татуировки, нанесенные на трико-
таж, как информационная составляющая. Та-
кое решение возникло из практических сообра-
жений – проще надеть костюм телесного цвета 
с принтом в виде татуировок, чем перед каж-
дым спектаклем разрисовывать артистов. Но 
при создании спектакля я меньше всего думала 
о трендах, скорее всего, о смыслах и удобстве.

 Æ В каком стиле будет ваша одежда?

– Сначала мне хотелось заниматься по-
вседневной одеждой, но потом я пересмотрела 
концепцию. Сейчас думаю, что это будет ин-
дивидуальный пошив, что-то оригинальное. 
Возможно, вечерние платья или образы для пар. 
Наверное, театр и здесь меня не отпускает.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото: архив театра «Аистенок»

творчеств

«Когда эскиз превращается  
в куклу – это чудо»



ogirk.ru22 5 октября 2022 № 112 (2458)

сел

бщество

�� природа  Научный 
сотрудник Иркутского областного 
краеведческого музея, писатель-
натуралист Александр Суслов в 
сентябре презентовал свою вторую 
книгу «Мои друзья тараканы» 
(записки энтомолога). О новом 
издании, в основу которого лег 
опыт 20-летней научной работы и 
любви к насекомым, он рассказал 
газете «Областная». 

 Æ Александр, обычно тараканы вызывают у 
людей неприязнь, но не у вас, и даже название 
книги это подтверждает. Как насекомым уда-
лось добиться такого расположения? 

– Интерес к тараканам у меня был с детства. 
Поначалу я просто держал их в банках, кормил, 
наблюдал, но не разводил. Когда мне было лет 
десять, на выставке экзотических животных я 
увидел огромного мадагаскарского шипящего 
таракана с рожками, который меня поразил. 
Экскурсовод даже дала мне его подержать. С тех 
пор я стал грезить о таком же большом тарака-
не, но их нигде не продавали. И только лет через 
пять мечта сбылась – на день рождения друзья 
подарили мне семь мадагаскарских тараканов. 
Потом, когда мы переехали в Иркутск из Не-
рюнгри, у меня появились мраморные тарака-
ны, черные, американские... В какой-то момент 
коллекция разрослась почти до 60 видов.

 Æ На кого рассчитана книга? 

– В ее основе – живые истории, которые 
будут понятны человеку любого возраста. Рас-
сказываю не только о тараканах, хоть им и по-
священ самый большой раздел, но и о пауках, 
скорпионах и сколопендрах. На примерах опи-
сываю, как их правильно содержать. Это может 
быть интересно людям, которые держат или 
собираются завести себе таких питомцев.

 Æ Есть ли раздел про научные исследования?

– Один из разделов посвящен экспедиции в 
Казачинско-Ленский район. Про насекомых тех 
краев особо никто не писал... В книгу включил 
отдельные впечатления – про саму экспедицию, 
где не обошлось без приключений. По лесистой 
зоне мы перемещались на гусеничном вездехо-
де, но все равно умудрились застрять в грязи. 
Спутниковый телефон хоть и был, но связь 
ловила плохо... Рассказываю о том, как мы вы-
кручивались.

 Æ Вы посвятили книгу своей супруге. Для нее 
тараканы тоже друзья? 

– Моя жена Анастасия – юрист, далекий 
от биологии человек. Тараканов она никогда 
не любила, даже боялась. Когда видела их в 
зоомагазине, думала: «Кто ж их покупает?» 
Оказалось, что тараканов покупает ее будущий 
муж. О своем увлечении я рассказал ей бук-
вально на второй день знакомства. Дома у меня 
на тот момент были террариумы со змеями, 
садки с тараканами в немереных количествах, 
возле дивана – стойка с пауками-птицеедами, 
скорпионы... Она сначала расстроилась, но по-
том приняла, даже со временем стала помогать 
ухаживать за ними. Когда я лежал в больнице, 
даже кашу геркулесовую варила для тараканов. 
В новой книге есть ее рассказ о том, какую роль 
в ее жизни сыграли тараканы, может быть, он 
даже немного личный.

 Æ Живность обитает с вами в квартире? 

– Сейчас тараканы живут в отдельном поме-
щении, потому что есть ребенок. Дважды в не-
делю я езжу проведать их, накормить, напоить. 
Они не требуют постоянной заботы, как кошка 
или собака. И вообще отлично себя чувствуют, 
размножаются, когда к ним не лезут. 

 Æ Ваш самый дорогой таракан? 

– Они все мне дороги, но если говорить о 
цене, то это таракан-носорог Macropanesthia 
– крупный австралийский таракан, который 
достигает в длину порядка 7 см. Двух особей я 
купил еще студентом, отдал за них свою повы-
шенную стипендию, кажется, около пяти тысяч 
рублей. Они прожили у меня семь лет. Для на-
секомого это много. От тараканов-носорогов у 
меня остались только воспоминания и сухие 
экземпляры в коллекции. Увы, этот вид так и 
не удалось размножить. Не все тараканы хоро-
шо размножаются! Купить сейчас тоже практи-
чески нереально. В России их не продают.

 Æ Даете тараканам имена? 

– Сейчас у меня их так много, что нет: не-
возможно всех запомнить, отличить. Но у моих 
первых тараканов были имена. Большого чер-
ного самца я назвал Грегором в честь главного 
героя повести «Превращение» Франца Кафки, 
а самку – Гретой, как сестру Грегора. Другого 
таракана назвал Брендол, так звали персонажа 
фильма ужасов «Муха», который превратил-
ся в насекомое. Правда, потом выяснилось, 
что мой Брендол – самка, и мы стали звать ее 
Бренда. Еще был маленький таракан Шустрик, 
который почему-то так и не вырос, наверное, 
из-за гормонального сбоя.

 Æ Прихлопнуть таракана тапком – кощун-
ство? 

– Я наших обычных рыжих тараканов не 
трогаю, обычно выпускаю их на волю через ок-
но. Но переживаю за свою коллекцию бабочек 
и жуков, хоть и обрабатываю ее специальными 
средствами. Таракан, который свободно лазит 
где-то, может проникнуть в энтомологиче-
скую коробку и объесть крылышки, брюшко 
какой-нибудь редкой бабочке, даже сожрать ее 
целиком. Будет очень обидно потерять ценный 
экземпляр из-за рыжего таракана.

 Æ Вас когда-нибудь кусали питомцы?

– Тараканы – нет! Были укусы змей. В юно-
сти тигровый питон укусил, он не ядовитый, 
но у него много острых зубов. У меня до сих 
пор большой палец левой руки не восстано-
вился, было задето нервное окончание. Второй 
укус был посерьезнее. Во время искусственного 
кормления меня цапнула маленькая белогу-
бая куфия. Яд вызывает тромбы и локальные 
некрозы. У меня был сильный отек пальца и 
невыносимая боль. Пришлось ехать в токсико-
логию в Иркутске, капельницу ставить, чистить 
кровь, чтобы интоксикацию снять.

 Æ В Азии люди едят насекомых. А вы пробовали? 

– Мы, когда ездили в Таиланд, специально 
искали тележку с жареными насекомыми. Во 
время экскурсии гид нас проводил к нужно-
му месту, где продавали куколок шелкопряда, 
сверчков, водяных жуков, саранчу и тут же 
жарили их на масле. Мы взяли микс из насеко-
мых. Должен сказать, что насекомые вкусные, 
похожи на чипсы. В другом месте попробовали 
еще гигантского азиатского скорпиона. Если бы 
еще масло свежее использовали при жарке, во-
обще было бы здорово!

«Мои друзья тараканы» 
Иркутский энтомолог написал  
книгу о любимых насекомых
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 Æ В соцсетях увидела, что вы пишете картины. 
Давно появилось это увлечение? 

– Я рисовал с детства, потом был долгий 
перерыв. Сейчас пишу на холсте профессио-
нальными красками. Занимаюсь палеоартом: 
изображаю древних насекомых, динозавров, 
трилобитов – мне всегда было это интерес-
но. Задача – основываясь на окаменелостях и 
данных научной литературы, изобразить, как 
выглядел тот или иной вид. Помню, трилоби-
та нарисовал, а мне коллеги говорят: «Почему 
у него щеки, как у одного вида трилобита, а 
хвост, как у другого?» Хотя мне казалось, что 
все верно, ведь воссоздавал изображение по 
фотографии окаменелости, но, видимо, мне 
нужно быть еще более внимательным к дета-
лям строения животного.

 Æ В энтомологии часто совершаются научные 
открытия? 

– Новые виды насекомых открывают прак-
тически каждый год, но мне в этом плане пока 
не везло. Нужно ехать в отдаленные места, ис-
кать там, где не ступала нога человека. Если го-
ворить о моих открытиях, этому посвящен ше-
стой раздел книги «В тени березового листа», 
где я рассказываю о видах бабочек, которые 
развиваются в кронах берез, делюсь своими ис-
следованиями о жизненном цикле бабочек. За 
эту тему я взялся еще в студенчестве, диплом 
писал, исследования продолжил в аспирантуре, 
сейчас заканчиваю диссертацию.

 Æ Изучение насекомых, тех же бабочек, – 
насколько это сложно? 

– Очень сложно! Сначала под дерево рас-
стилаю белый полог акриловой ткани где-то 
четыре на шесть метров. Колотушкой ударяю 
по стволу дерева, и сотни насекомых пада-
ют на белый полог. Собираю по возможности 
всех. В результате становится ясно, каких 
насекомых больше, каких меньше, оценива-
ешь видовой состав. Потом – выращивание 
собранных гусениц в садках. Это отдельная 
эпопея. Их же сотни, каждую – в отдельную 
коробочку. Наблюдаешь за развитием, все 
фиксируешь: как гусеница в куколку превра-
тилась, когда из нее бабочка вышла... А еще 
этих гусениц надо постоянно кормить и уби-
рать их помет. Когда гусеницы окукливают-
ся, отправляешь их зимовать в специальные 
холодильники на два-три месяца. Все время 
следишь, чтобы конденсат не образовался в 
садке, не появилась плесень. Все это может 
негативно сказаться на развитии насекомого 
и результате работы. Потом появляются ба-
бочки, тут тоже не расслабишься. Эта работа 
непростая и рискованная. Если что-то не-
досмотреть, можно потерять весь материал, 
тогда труд пойдет насмарку.

 Æ Что читатели говорят о новой книге? 

– Книжки расходятся, отправляю их по 
разным городам России. Мне бы, конечно, хо-
телось, чтобы люди активней выходили на об-
ратную связь, но отзывы оставляют далеко не 
все. Пока что отклик только положительный. 
Один человек даже написал, что после прочте-
ния моей книги завел себе паука-птицееда. Для 
меня это высшая похвала! Значит, моя цель до-
стигнута, все было не напрасно.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и vk.com/id172793455

бщество

�� мнение  Лекцию о 
театральном менеджменте 
на площадке Арт-кластера 
«Таврида» в Крыму прочитал 
директор Иркутского областного 
театра кукол «Аистенок» Андрей 
Стрельцов. Какие советы он дал 
начинающим специалистам?  

– «Таврида Арт» – это уникальная пло-
щадка, где собираются деятели разных видов 
искусства – архитекторы, писатели, скуль-
пторы, дизайнеры, менеджеры, музыканты, 
художники, режиссеры, – говорит Андрей 
Стрельцов. – В рамках креативного кластера 
опытные и начинающие творцы общаются, 
генерируют новые идеи, обсуждают текущие 
и будущие проекты. 

Программа включала лекции, круглые сто-
лы, мастер-классы и творческие коллабора-
ции. В этом году «Таврида Арт» – это четыре 
арт-школы: театральный менеджмент, на-
циональный театр, музыкальный театр, про-
мышленный дизайн. В общей сложности ме-
роприятие посетили 300 человек.

– Театры – это учреждения культуры, ко-
торым для того чтобы эффективно работать 
и развиваться, необходимо грамотно выстра-
ивать взаимоотношения с властью. И это 
одна из основных задач, которая стоит перед 
руководителями театров, – считает Андрей 
Стрельцов.

На основе своего четырехлетнего опыта ра-
боты на посту директора Иркутского област-
ного театра кукол «Аистенок» он специально 
для слушателей «Тавриды» сформулировал 
советы для начинающих менеджеров. 

– Подготовка таких специалистов в нашей 
стране еще нигде не ведется, и литературы по 
данному направлению немного, поэтому так 
ценен опыт практикующих директоров, ме-
неджеров, тех, кто каждый день сталкивается 
с проблемой правильно донести до власти по-
требности своих организаций, – продолжает 
эксперт. – Чиновники тоже люди со своими 
рабочими задачами и проблемами, поэтому 
нужно общаться со всеми и планомерно до-
биваться своих целей. Стиль общения, кото-
рый лучше всего подходит для такого вза-
имодействия, – партнерский. Важно также 

уделять внимание имиджу учреждения – что 
о вас говорят в информационном поле. Также 
стоит помнить, что не будет второго шанса 
произвести первое впечатление. Важно до-
казывать свои слова поступками. Кроме того, 
необходимо найти как можно больше едино-
мышленников на разных уровнях властных 
структур. И нужно помнить о спирали дости-
жения, ведь, как говорится, «путь в тысячу 
ли начинается с первого шага».

Сегодня Иркутский театр кукол ведет ак-
тивную гастрольную деятельность, участву-
ет в различных фестивалях и конкурсах, 
ежегодно пополняя свой репертуар новыми 
постановками для разной возрастной ауди-
тории. По словам Андрея Стрельцова, очень 
важно поддерживать постоянное устойчивое 
развитие как учреждения, так и собственное. 
Необходимо учиться, придумывать и реали-
зовывать новые идеи и проекты, участвовать 
в мероприятиях, конкурсах, грантах. И что 
немаловажно – обязательно рассказывать об 
успехах. 

– Важно понимать, чем театр помимо его 
основных функций может быть интересен 
власти, – отметил Андрей Стрельцов. – Это 
может быть решение творческих и социаль-
ных задач в городе и области, помощь в орга-
низации мероприятий в смежных учрежде-
ниях культуры. 

Напомним, что это не первое посещение 
«Тавриды» Андреем Стрельцовым. Четыре 
года назад он был приглашен на форум в 
качестве участника. В рамках темы «Те-
атр не имеет границ» директор «Аистенка» 
представил проект постановки спектакля для 
глухих и слабослышащих зрителей «Бетхо-
вен. Разговорные тетради». По итогам работы 
форума Иркутский театр кукол получил грант 
на эту постановку в размере 300 тыс. рублей. 
Министерство культуры и архивов Иркутской 
области добавило недостающую сумму для 
создания этого уникального спектакля. 

По итогам нынешней арт-школы Андрей 
Стрельцов был приглашен для участия в 
«Вахтанговском фестивале театральных ме-
неджеров» с 8 по 12 декабря, где он также по-
делится своим опытом работы.

 � Елена ОРЛОВА

Советы театральным 
менеджерам 

Директор театра «Аистенок» выступил экспертом  
на «Тавриде Арт»
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СЕЛ

   ВЫСТАВКАВЫСТАВКА  
«У кого нет памяти, 
у того нет жизни», 
– говорил писатель 
Валентин Распутин. 
В память о деревнях, 
навсегда ушедших 
под воду Братского 
водохранилища, 
создан проект «Лица 
затопленных деревень». 
Его героями стали 
20 жителей Усть-
Ордынского Бурятского 
округа – тех, кто помнит, 
как при строительстве 
ГЭС затапливали родные 
деревни. 

Фотовыставка «Лица затоплен-
ных деревень» открылась в музее 
истории Иркутска. Проект реа-
лизует АНО «Байкал» с исполь-
зованием гранта президента РФ, 
предоставленного Фондом прези-
дентских грантов. На фотосним-
ках Ольги Хиндановой – жители 
Осинского, Боханского, Аларского и 
Нукутского районов. Все портреты 
сопровождаются историями о ге-
рое и населенном пункте, в кото-
ром он жил. 

В сентябре 1954 года было при-
нято решение о строительстве 
Братской ГЭС. Стало очевидным, 
что водохранилище, которое воз-
никнет в связи с появлением 
станции, затопит немалую тер-
риторию, на которой находились 
деревни и села. Уровень воды, со-
гласно проекту, поднимался на де-
сятки метров. В марте 1956 года 
руководство СССР подписало исто-
рическое постановление о пере-
селении людей, переносе на новое 
место их домов.

Только официально под зато-
пление водами будущего руко-
творного моря попали более 16 тыс. 
дворов. Несколько сотен населен-
ных пунктов навсегда исчезли под 
водой.

– Проект «Лица затопленных 
деревень» создан для сохранения 
памяти о событиях, связанных с 
заполнением ложа Братского водо-
хранилища. Наши герои в то вре-

мя были детьми и подростками. 
Те, кто держит связь с предками, 
им проще жить, они по-другому 
все чувствуют, мне кажется. В хо-
де экспедиций мы встречались с 
этими людьми, – отметил коор-
динатор проекта АНО «Байкал» 
Алексей Елизарьев.

У героев выставки по-разному 
сложились судьбы, но всех их объ-
единяет одно – память о малой 
родине. 

Леониду Терентьевичу Малано-
ву на момент затопления было 12 
лет. Дом, где жила его семья, разо-
брали, чтобы перевезти на новое 
место. «Когда вода уже поднялась, 
некоторые садились на лодку, при-
плывали на место большого за-
топленного села и пытались раз-
глядеть под водой свой бывший 
двор», – вспоминал Леонид Терен-
тьевич.

Светлана Архиповна Никити-
на – одна из героинь выставки, 
которая приехала на ее открытие. 
Она выросла в селе Орлок (Моло) 
Осинского района, которое ныне 

покоится под толщей вод Братско-
го водохранилища. Ее отец Архип 
Иванович Балдунников был из-
вестным учителем, ученым, кра-
еведом, этнографом. Он открыл 
в 1949 году в Орлоке семилетнюю 
школу.

– Когда вышло постановление 
о переселении, никто в деревнях 
не радовался. Электричество – это 
хорошо, но поля ушли под воду. 
А какие там были луга – весной 
наполненные подснежниками, а 
летом там полыхали жарки! – рас-
сказывает женщина.

Новым местом для дома Бал-
дунниковых стало село Ирхидей, 
в нем до сих пор живут потомки 
известного земляка. А школа в 
селе с 2009 года носит имя Архипа 
Ивановича. Местные жители по-
читают память предков – прово-
дят родовые шаманские обряды на 
берегу водохранилища.

Валерию Григорьевичу Серед-
кину 77 лет. Он родился в деревне 
Картегей, работал в сельском хо-
зяйстве. «Полностью процесс за-

топления завершился в 1964 году, 
в начале решили переселить жи-
телей Нижнего и Верхнего Серед-
кино и села Трусихино. Но люди 
не захотели, там от воды далеко. И 
зря, большое бы село получилось. 
В итоге многие разъехались. А я в 
Середкино Боханского района жи-
ву», – вспоминает Валерий Григо-
рьевич.

На фотографиях зрители уви-
дят и Николая Дмитриевича Му-
раховского, жителя деревни Муч-
ная Степь, которая была затопле-
на в 1961–1963 годах. Он хорошо 
помнит, как подростком вместе со 
старшими братьями остался сиро-
той: «Нам особо переносить было 
нечего. Мы в землянке жили. Ког-
да настало время уходить, мы ее 
раскатали и яму засыпали».

Посетивший выставку замести-
тель губернатора – руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий Про-
копьев рассказал, что его родных 
также затронуло переселение из-за 
разлива Братского водохранилища:

– Сохраняя память о прошлом, 
нам необходимо двигаться дальше. 
Молодежь и подрастающее поколе-
ние должны знать историю своего 
села, района, округа, помнить и 
чтить ветеранов, предков. В селах 
обязательно должны быть музеи 
для сохранения истории.

Выставка «Лица затопленных 
деревень» станет передвижной 
и посетит, в частности, районы 
УОБО. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив АНО «Байкал»

«Лица затопленных деревень»


